
Ciudad de México/El Universal.-
En su primer acto como aspirante a

representar a Morena en su camino por
la Presidencia de la República, Claudia
Sheinbaum se reunió con el equipo que
apoyará su campaña para conseguir
ganar la contienda electoral de 2024.

En una imagen en la que aparece
con un grupo de seguidores y políticos,
describió "Nos reunimos muchos vol-
untarios para iniciar este nuevo
encuentro con el pueblo de México".

Más tarde, Sheinbaum reforzó su
mensaje con un video en el que adelan-
tó que iniciará su gira de promoción
"para ir al encuentro con el pueblo para
escuchar y profundizar la democracia".

Algunos de los políticos que apare-
cen en la fotografía la acompañaron en
su gabinete cuando estuvo al frente de
la Ciudad de México, así lo confirmó
Esthela Damián, quien se ha desem-
peñado como legisladora en el
Congreso de la Ciudad de México y
agradeció "la oportunidad de formar
parte de su gabinete desde el primer
hasta el último día".

Sin embargo Claudia Sheinbaum no
esperó a la fecha oficial fijada por
Morena para iniciar recorridos y ade-
lantó sus actividades para este domin-
go en la mañana, donde se reunirá con
mujeres de pueblos originarios de
Xochimilco en la capital del país.

MONREAL INICIARÁ EN
CUAUHTÉMOC

En la colonia San Rafael, alcaldía

Cuauhtémoc, que considera su segunda
patria después de Zacatecas, Ricardo
Monreal iniciará sus actividades en
busca de ser el candidato de Morena a
la Presidencia de la República en 2024.

Congraciado con el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
Monreal recordó que ha vivido en esa
colonia y alcaldía, que gobernó de
2015 a 2017, desde hace una década, y
adelantó que su primer evento será una
conferencia para iniciar su periplo, casi
todo por tierra, para recorrer el país en
poco más de 60 días.

La agenda seguirá el 20 de junio con
una visita a los municipios mex-
iquenses de Lerma y Toluca; el 21
estará en Puebla; el 22, en Hidalgo; 23
y 24, en Zacatecas, y el 25, en San Luis
Potosí. Ricardo Monreal, quien en
algún momento tuvo nula comuni-
cación con el Presidente, arranca cam-
paña con las senadoras Soledad
Luévano y María Merced González y
el diputado federal Ricardo Velázquez
como sus principales apoyos.

EBRARD PREPARA
SORPRESA 

Fue el primer aspirante de Morena
en registrarse en la contienda interna
para la candidatura a la presidencia en
2024. En su registro, presumió tener
hasta medio millón de voluntarios que

lo respaldarán en su gira por el país, y
adelantó que este lunes, en la Ciudad
de México, "tendrá una sorpresa" en el
arranque de sus actividades para con-
seguir la nominación de Morena para
2024.

En su equipo para conseguir la can-
didatura presidencial, el excanciller
cuenta con un núcleo compacto de
operadores y colaboradores, entre ellos
su esposa, Rosalinda Bueso, así como
legisladores afines a su aspiración
presidencial como Malú Micher y
sobre todo de quien fuera su colabo-
radora, Martha Delgado.

ADÁN AUGUSTO 
EN JASLICO

En Jalisco, territorio de la oposición
que gobierna Movimiento Ciudadano,
este lunes Adán Augusto López arran-
cará su precampaña en la disputa inter-
na de Morena y sus aliados de cara a la
encuesta que definirá al candidato
presidencial en 2024.

De acuerdo con la agenda del
tabasqueño y "hermano" del presidente
López Obrador, el lunes 19 de junio
dará el banderazo de salida a las 10 de
la mañana con una asamblea informati-
va en Puerto Vallarta.

Continuará el mismo lunes con un
evento en la Universidad de
Guadalajara, donde como secretario de
Gobernación realizó varias visitas ofi-
ciales, conversatorios y se dejó apa-
pachar por la clase política, incluso de
oposición.
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Alistan arranque de precampañas
Oficialmente las precampañas inician el lunes para todos los aspirantes
Buscan lograr el voto para definir al candidato o candidata a la Presidencia

Por el tercer lugar     

Juega México ante Panamá por el
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Ciudad de México/El Universal.-
El próximo 5 de diciembre,

Movimiento Ciudadano (MC) tendrá a
su candidato presidencial, aseguró el
senador y líder nacional de esa fuerza
partidista, Dante Delgado.

"Nosotros, el próximo 14 de julio,
vamos a tener una reunión de Consejo
y vamos a marcar un calendario de
actividades para la Presidencia la
República, que nos llevará al 5 de
diciembre a tener la candidatura presi-
dencial", dijo dirigente emecista.

Al finalizar la convención de la
Ciudad de México, el político ver-
acruzano, rechazó una alianza de MC
con otros institutos políticos.

"Nosotros no nos vamos a subir al
Titanic. Perdón, ya lo hemos dicho. No
es posible imaginar que, al otro día de
haber tenido la derrota en el Estado de
México, sin haber consultado con sus
órganos de dirección, sin haber realiza-
do el mínimo ejercicio reflexivo, sal-
gan a anunciar que van adelante como
si nada hubiera pasado, y pasó mucho.

"Y, entre otras cosas, deben darse
cuenta de que hay una sociedad que,
efectivamente, quiere reflejar un cam-
bio, pero que ellos lamentablemente no
lo representan", comentó.

Colima, Col./El Universal.-              
Desde Colima, el senador del

Partido de la Revolución Democrática
(PRD), Miguel Ángel Mancera, ase-
guró que hoy más que nunca la coali-
ción Va por México está más fuerte que
nunca.

Al encabezar el festejo por el 34
aniversario de la fundación del PRD,
Mancera habló sobre la importancia de

los gobiernos de coalición y reiteró sus
aspiraciones de representar al candida-
to a la presidencia en 2024 por la
oposición.

El legislador participó en la
Asamblea Estatal de Alternativa
Democrática Nacional donde expuso
que además de él, Silvano Aureoles es
otra apuesta de los perredistas para
derrotar al régimen en las urnas.

Ciudad de México/El Universal.-
La Comisión Federal de Electrici-

dad (CFE) ha desmentido, por medio
de un comunicado, diversas publica-
ciones acerca de su incapacidad para
atender la demanda máxima de energía
durante el verano.

CFE ha aclarado que cuenta, a
través del Sistema Eléctrico Nacional
(SEN), con la infraestructura suficiente
de generación, transmisión y distribu-
ción para garantizar el suministro de
energía a los más de 47 millones de
usuarios en México, por lo que no se
prevén afectaciones, ni siquiera ante
las demandas por las altas temperaturas
climáticas.

En el texto aclaratorio, la Comisión
puntualizó que SEN tiene una capaci-
dad de generación instalada de 89,381
Megawatts (MW), de los cuales el 50%
son de la CFE, el 18% de Productores
Independientes de Energía (PIEs) y el
32% de la iniciativa privada.

De acuerdo con datos proporciona-
dos por la propia CFE, con la ola de
calor se estima que la demanda de

energía aumente hasta un 5% en todo
México. Para el SIN la demanda máxi-
ma será de 53 mil MW y actualmente
se cuenta con una capacidad de 59 mil
MW, por lo que se tiene un margen de
reserva del 11%, contrario a los
pronósticos hechos por la opinión
pública, que suponían un abasto de
energía insuficiente.

Asimismo, la CFE asegura que ha
redoblado esfuerzos en sus áreas para
garantizar las condiciones de sumin-
istro de energía por esta ola de calor.

PREVÉN TEMPERATURAS
DE 45 GRADOS

La Comisión Nacional del Agua
pronosticó el clima para el 18 de junio,
se prevé que las altas temperaturas
serán desde los 30 hasta los 45 grados
celsius, debido a la tercera ola de calor.

También se esperan descargas eléc-
tricas, rachas fuertes de viento y posi-
bles granizadas, que podrían ocasionar
deslaves e incrementos en niveles en
los ríos y arroyos, más desbordamiento
e inundaciones.

Tendrá MC candidato
presidencial en diciembre

"El próximo 14 de julio, vamos a tener una reunión de Consejo, que nos lle-
vará al 5 de diciembre a tener la candidatura presidencial"

Asegura CFE poder atender demanda por calor

Urge unidad en la oposición

Miguel Ángel Mancera, aseguró que hoy más que nunca la coalición Va por
México está más fuerte Aseguran que tienen la capacidad para mantener el servicio

En territorio opositor

En su segunda casa.Reunión con el equipo de campaña

Con la ayuda de voluntarios



o recordé su
cumpleaños, ni tam-
poco el día de su
muerte. Tuvo la fortu-
na de cerrar el ciclo de
su vida, el mismo día
en que llegó al

mundo, un 6 de junio. Mi padre,
Roberto Galván Montemayor, respiró
por primera vez y en esa misma fecha
fue su último aliento.

Ahora, cuando se acerca el día del
padre, me sumerjo en cascadas de
recuerdos de Don Roberto. Jugando
béisbol con él, mis hermanos y mamá.
Viajando en su carro LTD café, a San
Luis, León y Aguascalientes, siguien-
do a Manolo Martínez de plaza en
plaza de toros. Esa era su gran pasión:
la fiesta brava, al igual que el béisbol.
Una herencia que le agradezco.

Esta semana compartí una comida
con un amigo, Alejandro Armendáriz,
un nuevo padre con un niño de apenas
un año y una bebé de días. Se trans-
formaba cuando hablaba de ambos. Su
rostro cambiaba y había más brillo en
sus ojos. A través de sus palabras y
mirada, pude vislumbrar a sus
pequeños. La reunión era para hablar
de política y poner al día nuestras
actividades, pero el tema se olvidaba
cuando ambos hablábamos de nue-
stros hijos, del gozo y la responsabili-
dad de ser padres.

Al salir de la comida con Alejandro
Armendáriz, me recordó a otro nuevo
padre, un joven político  que, por cier-

to, estudió una maestría con mi
amigo. Con una pequeña niña de
meses, no sé si le iluminará el rostro al
hablar de su bebé, pero lo más seguro
es que sí. Quizás ahora, con su "nuevo
trabajo", de gobernador  le quede poco
tiempo para disfrutar la experiencia
más significativa que la vida puede
regalar: ser padre.

Me gustaría también escuchar
algún día a Samuel García hablar
sobre su experiencia como padre, pero
sin el título de gobernador. Es decir,
simplemente escuchar la cotidianidad
de un joven que aprende a ser papá.
¿A qué horas de la madrugada se lev-
anta para darle el biberón? ¿Sabrá
cambiarle el pañal? ¿Qué pasa cuando
la baña? ¿Sabrá templar el agua? ¿Le
leerá un cuento antes de dormir? Tal
vez, por su gran responsabilidad al
frente del estado y por tratar de hacer
"la nueva política", se esté perdiendo
la irrepetible experiencia de ser "un
nuevo papá". 

Solo estuve en  mis primeros
nueve años de vida, con mi padre, los
recuerdos son borros, como fantasmas
que pocas veces aparecen. Pero al
estar con mis hijos, el viento del pasa-
do sopla, trayendo a Don Roberto y al
niño que fui. Me pasó al cargar a mis
hijos bebés, al ir manejando en car-
retera y los pequeños dormidos en el
asiento de atrás. Ojalá que los
"nuevos padres"  experimente la
conexión al estar  con sus hijos, estas
con tu padre. Gracias, papá, por el
amor compartido en nuestro breve
encuentro.

or supuesto, nadie le desea nada
malo, pero políticamente el
presidente Andrés Manuel
López Obrador comenzará a
sentir frío.

¡Con los calores que está
haciendo!

Independientemente del poder absoluto que
ha acumulado, convirtiéndolo en el presidente
más poderoso de la historia reciente, ahora
comenzará a vivir la distancia de algunos de sus
cercanos.

Naturaleza humana. Ni más ni menos.
Así ha sido toda la vida. Nadie puede

decirse sorprendido.
Cuando el poder y la gloria están de frente,

viene el acompañamiento, surge un encanto
escondido, una guapura repentina, una simpatía
radiante, una risa contagiosa, un encanto sin
igual, una inteligencia super dotada, una
admiración sin límite.

Todos quieren ser sus amigos. Reviven
cuates del pasado, compañeros de la escuela,
parientes encajosos, los que supuestamente
siempre estuvieron pendientes de su carrera, los
que comparten el proyecto, los que dicen que lo
defenderían a capa y espada y con la vida
misma.

La “cargada”, pues.
En contraste, quienes antes se arrodillaban

ante el presidente ahora le darán la vuelta, le
“darán el avión”, pero seguirán mamando del
presupuesto y lo que esté a su alcance, hasta
que el sexenio se acabe y repitan el ritual ante
la nueva elegida.

Por supuesto, también estarán a su lado los
leales de siempre, quienes lo han acompañado
en las buenas, en las malas y en las peores.
Serán los menos.

Esa desgraciada realidad, dolorosa tempo-
ralmente, también le dará perspectiva al presi-
dente y le permitirá ubicar a cada uno, en el
lugar que le corresponde.

Serán meses difíciles porque habrá enojo y
frustración. Emociones riesgosas que lo pueden
empujar a tomar decisiones extremas o injustas.
Todo pasará.

Vendrá entonces la prueba de fuego: cómo
reaccionarán las herencias empoderadas.

De la doctora no tengo duda: sometimiento
total a su figura y su proyecto. Por eso la eligió.

No podría decir lo mismo de otros, que sin
el yugo de su otrora líder querrán desconocer el
huacal.

Tras la fragorosa batalla electoral, tanto la
interna como contra la caricatura de oposición
que hoy tenemos quedarán regados resen-
timientos grandes y chicos. Algunos se podrán
reparar y otros los acompañarán hasta la tumba.

Y viviremos, espero, la esperanza renacida
de que nuestro entorno y nuestro país mejo-
rarán.

Mientras tanto, muerto el Rey, ¡qué viva la
Reina!

Y que se repita el ceremonial sexenal, el
enamoramiento y el desencanto hasta que final-
mente un día cambie el régimen porque el país,
así, ya no aguanta más.

Pero no se agüiten, todavía nos faltan 15
meses de Mañaneras, de ocurrencias y de
locuacidades.

Ya lo dijo él mismo: “lo mejor, es lo peor
que se va a poner”.

Patriotas y traidores
El mitin de despedida del jueves, en el

Monumento a la Revolución, fue un exceso.
Como lo vimos con el PRI, luego con el

PAN y ahora con Morena, el dispendio y el
acarreo a todo lo que da.

Cientos de camiones estacionados en el cen-
tro de la ciudad, repartición de tortas, bebidas y
sombrillas para el sol asfixiante, sillas para los
“invitados especiales” (porque en la 4T tam-
bién hay “clases”), gran templete, pantallas,
grupo musical de más de veinte integrantes,
sonido, logística, etc.

Debieron gastarse millones de pesos.
¿Quién pompó?
¿Se justifica para un evento de la todavía

jefa de Gobierno, que fue realmente electoral?
La doctora debe exigir a los suyos prudencia

y mesura. Se entiende el entusiasmo, pero en un
afán de halagarla, acaban siendo peor que los
de antes, porque prometieron ser distintos.

anarciae@gmail.com

s innegable el impacto

que ha tenido Marcelo

Ebrard para hacerse de

un lugar entre los pre-

candidatos presiden-

ciales de MORENA.

Si él no estuviese entre los posibles

candidatos, la Convención Nacional

de Morena hubiese sido un día de

campo para Claudia y Adán. Es más, a

estas alturas el presidente ya tendría la

decisión tomada de quien sería su

sucesor, como lo hacían los presi-

dentes priístas del periodo jurásico

político de nuestro país.

Marcelo, convertido en el “apaga-

fuegos” de este gobierno, fue un

colaborador imprescindible, capaz de

atemperar, -dentro de lo posible-, el

impacto de los graves errores presi-

denciales en política exterior.

Podemos cuestionarle errores como el

de la Línea 12 del Metro, pero aun así

destacó.

Esa es su principal fortaleza frente

al país que quiere gobernar y su mayor

debilidad frente al gran elector que

está tratando de dejar un sucesor “a

modo”.

Mientras Claudia y Adán pierden

su fuerza fuera de Morena y a su vez

eso es su fortaleza frente al gran elec-

tor, -pues ambos representan lealtad

incondicional-, vemos que Marcelo y

Ricardo tienen una trayectoria propia,

reconocida fuera de MORENA.

La convención del Consejo

Nacional de MORENA realizada este

domingo podríamos interpretarla

como un golpe de autoridad del presi-

dente para imponer disciplina en este

proceso interno para definir al can-

didato, tratando de garantizar la peti-

ción de “piso parejo” que ha sido

exigida por Marcelo.

La posibilidad de que Marcelo sea

candidato dentro o fuera de MORE-

NA, -aún y con la declaración de

Marko Cortés, quien a nombre de la

coalición formada por el PAN, PRI y

el PRD advirtió que no aceptarían a

nadie que saliera de MORENA-, segu-

ramente está generando en el presi-

dente una actitud conciliadora para

retener a Marcelo dentro del partido.

También es muy probable que el

presidente haya negociado con

Marcelo que, -si se garantiza “el piso

parejo” y Claudia ganase la encuesta-,

Marcelo reconozca con honorabilidad

su derrota.

Por otra parte, todo parece indicar

que Ricardo Monreal, -habiéndose

subido a la campaña presidencial-, lo

que realmente pretende sea obtener

como premio de consolación la candi-

datura de MORENA para la Ciudad de

México.

Podríamos concluir estas reflex-

iones considerando que la candidatura

presidencial de MORENA se desar-

rolle entre dos candidatos: Claudia y

Marcelo.

Lo que hemos visto estos últimos

días es que conforme la posición de

Marcelo sea ha fortalecido, la de Adán

Augusto López se ha desvanecido y

por tanto, podría suceder que en esta

contienda termine convirtiéndose en

lo que en cine se denomina “actor de

reparto”, o sea un actor secundario

que enmarca la competencia de los

dos protagonistas: Claudia y Marcelo.

Es más, su declaración pública en la

cual evita hablar de renuncia y susti-

tuye este concepto por una petición al

presidente para que lo releve del

cargo, parece significar que ya consid-

era que apenas la encuesta defina

quien será el candidato de MORENA,

él regrese a su cargo en la SEGOB,

después de haber participado en la

contienda como actor secundario.

No olvidemos tampoco la

declaración que dio el presidente

respecto a que pudiera suceder que la

próxima administración se moviese

hacia “el centro”, dentro del espectro

ideológico.

Claudia representa a la izquierda

radical y su trayectoria lo confirma.

Por tanto, por eliminación, Marcelo

sería la única posibilidad de un viraje

“al centro” de la geografía política.

Además, de los dos posibles can-

didatos, Marcelo es el más incluyente

y el que podría obtener en la elección

presidencial el voto de la clase media

y de un segmento de población no

morenista. Seguramente ésto ya lo

está considerando el presidente López

Obrador; más vale un aliado el próxi-

mo sexenio, -y una transformación

“light”-, que una elección conflictiva.

Esta posibilidad de que ganase la

encuesta Marcelo y terminase siendo

el candidato de MORENA, pareciera

explicar el por qué el presidente López

obrador traiga como obsesión obtener

para MORENA la mayoría calificada

en el Congreso, lo cual, -aparte de per-

mitirle hacer reformas constitu-

cionales-, le permitiría, -ejerciendo el

rol de líder moral de su partido cuan-

do deje de ser presidente-, controlar al

próximo mandatario por si este deci-

diese alejarse de la “Cuarta

Transformación”.

Muchos indicadores muestran que

el presidente aún no tiene la certeza

absoluta de que la triunfadora de la

encuesta, -que definirá la candidatura

de su partido-, sea Claudia, evidente-

mente su favorita.

Sin embargo, con todo lo anterior

no podemos descartar que hará todo lo

posible, -sin romper el pacto que

pudiera haber hecho con Marcelo-,

para impulsar a Claudia.

Podríamos vislumbrar que en estas

próximas semanas en que se definirá

quien asumirá la candidatura presi-

dencial de MORENA, veremos una

contienda cerrada entre el binomio

compuesto por López Obrador y

Claudia Sheinbaum, compitiendo con-

tra Marcelo.

No es necesario que el presidente

esté en la boleta para acreditar que él

estará contendiendo en la percepción

pública, contra Marcelo.

Es evidente que durante mucho

tiempo se ha fijado en la opinión

pública la percepción de que su candi-

data personal es Claudia.

Sin embargo, suceda lo que suceda,

el presidente será el beneficiario final,

pues habrá proyectado a través de este

proceso partidista una imagen institu-

cional para MORENA, una identidad

personal para él, -como demócrata-, y

logrará mantener la unidad en un par-

tido que últimamente se confrontaba

internamente debido a las aspiraciones

de los militantes que creían tener los

méritos para obtener candidaturas, que

terminaban no recibiendo.

Evidentemente el tema de las

encuestas acaparará la atención en los

próximos días, pues siendo este el

instrumento que definirá al candidato,

ha perdido credibilidad a partir de que

esta herramienta de investigación tuvo

fallas en las cifras proyectadas en la

elección estatal por el Edomex. La

mayoría de las encuestadoras daban

por sentado un margen mayor en la

intención del voto, que el que obtu-

vieron entre Alejandra del Moral y

Delfina Gómez el día de la elección.

Definir la honorabilidad ética de las

encuestadoras participantes para

garantizar la credibilidad de los resul-

tados, -así como la metodología de

investigación para descartar que los

dados vayan “cargados de origen”-,

será el reto.

Twitter: @homsricardo

l Presidente de México ha dicho
en reiteradas ocasiones que
cuando concluya su mandato se
retirará.

Que se irá a su propiedad en
Palenque, Chiapas. Ha prometi-
do que nunca más se meterá en

política. Una y otra vez lo ha jurado. ¿Usted le
cree?

El asunto no es trivial, chusco ni anecdóti-
co. Andrés Manuel López Obrador no será un
expresidente más del PRI que pasa a retiro (sí,
dije PRI: Morena es reencarnación del PRI).
No se va de embajador a Australia y de forma
concurrente a Nueva Zelanda, como Luis
Echeverría al final de los años 70, cuando fue
arrojado al lejano exilio por su sucesor, José
López Portillo.

No, no se va a Fiyi. López Obrador es el
líder indiscutido —y diría yo que irremplaz-
able e irrepetible— de un enorme movimiento
político-social que en apenas cinco años pasó
de la nada a gobernar el país, con 23 estados
de la república en sus manos y la Presidencia
a sus pies, así que no se va a ningún lado:
AMLO estará a tan solo 900 kilómetros de
Palacio Nacional, doce horas en carretera, una
hora y cacho en avión.

Si llega a tener buena señal de telefonía o
internet en su remoto refugio, lo cual doy por

sentado que le garantizará su amigo Carlos
Slim, bastará con que le mande un WhatsApp
a Claudia Sheinbaum para que se entrometa
en los asuntos del nuevo gobierno. O a
Marcelo Ebrard, da igual, pero de acuerdo a lo
que retratan hoy todas las encuestas, Claudia
será su candidata y ganará la elección presi-
dencial, salvo que ocurra algo extraordinario,
como que el Tribunal Electoral la inhabilite
por tantos actos anticipados de campaña,
como el mitin que efectuó el jueves pasado en
el Monumento a la Revolución.

Pero bueno, volviendo a ella y a AMLO,
¿qué va a hacer la presidenta cuando suene o
vibre su teléfono y lea "Andrés Manuel"? ¿Lo
va a dejar en visto, con las impertinentes
palomitas azules hiriendo el corazón de su
mentor? ¿Lo va a ignorar, lo va a ghostear? ¿O
va a cambiar la configuración de su teléfono
móvil para que las palomitas queden en gris y
el líder moral, espiritual y político del
Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena) no sepa nunca si ella leyó o nos sus
mensajes, sus sugerencias, sus órdenes, sus
reclamos?

Hace unos días Claudia Sheinbaum dijo
que ofrece continuidad, con una pírrica apos-
tilla. ¿Eso qué es, qué significa, más allá del
posicionamiento para garantizar al actual
Presidente y a sus seguidores que seguirá el
mismo camino que ha emprendido el actual
gobierno? "Hay que darle continuidad a la 4T,

con sello propio", declaró.
Sello propio. ¿Impulsar el derecho a

decidir de las mujeres en todo el país?
¿Aborto seguro en cada estado a través de una
legislación federal? ¿Cesar los desplantes
machistas como los del Presidente que dijo no
saber qué era el patriarcado? ¿Derechos abso-
lutos de las minorías de género? ¿Energías
renovables en lugar de las fósiles en todo el
país para lograr una transición energética que
nos saque del letargo petrolero? ¿Respeto sin
matices a la autonomía política y presupuestal
de los organismos autónomos como el INAI y
el INE? ¿Respeto a la división de poderes sin
acosos ni amenazas al Legislativo y al
Judicial? ¿Fin de la opacidad a las solicitudes
de transparencia? ¿Alto al desabasto de
medicamentos? ¿Fin inmediato a la violencia
verbal contra opositores y periodistas críticos?
¿Fortalecimiento del Sistema Nacional
Anticorrupción?

¿Qué es sello propio? ¿Una mujer
estadista, como tantos mexicanos anhelamos?
¿Una mujer progresista, liberal, que honre sus
orígenes de izquierda y que se separe del con-
servadurismo extremo de su decimonónico
guía moral? Ojalá.

¿O Claudia Sheinbaum será un mensáfono
sexenal? Mensáfono, dice el Diccionario de la
lengua española, es un aparato portátil que
sirve para recibir mensajes a distancia, por
ejemplo, desde La Chingada, que es el
elocuente apelativo del rancho presidencial.
Ojalá que no.

Correo: jp.becerra.acosta.m@gmail.com

domingo 18 de junio del  2023

Destapes descarados

Sheinbaum, ¿con ‘m’ mensáforo?

José Luis Galván

Juan Pablo Becerra-Acosta
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Padres e hijos

El factor MarceloMuerto el
Rey, ¡viva 
la Reina!

Amador Narcia

Ricardo Homs
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Ciudad de México/El Universal.-

En víspera de que este lunes Marko
Cortés y los líderes de la alianza Va por
México definan el método de selección
del candidato presidencial para 2024,
exdirigentes del PAN advierten que sel-
lar la coalición con el PRI significará
una sentencia de muerte para el albi-
azul, "un suicidio", porque el tricolor
de "Alito" Moreno no le aporta nada y
puede ser la antesala de una grave der-
rota.

Entrevistados por EL UNIVERSAL,
señalan que el Revolucionario Institu-
cional es un partido testimonial, con
presencia sólo en Durango y Coahuila,
donde ya únicamente gobernará, y de
aliarse con ellos, Acción Nacional
arrastrará el desprestigio ciudadano
que tiene el tricolor ante la ciudadanía.

Gustavo Madero, senador del Grupo
Plural y exdirigente nacional del
Partido Acción Nacional (PAN), dice
con ironía que "hay una hipótesis que
hay que explorar. Hoy el PRI está
muerto y no se ha dado cuenta, es
zombi" y en septiembre, cuando tome
posesión Morena del Estado de
México, quedará reducido a un partido
local, con sólo dos gubernaturas, "ya
murió el partido hegemónico que se
apoyaba en sindicatos, en la
Presidencia de la República, gober-
nadores, estructura y nóminas".

Asegura que lo que quedó fue una
caja vacía y, para acabar, sucia, con una
imagen de corrupción y con un lideraz-
go cuestionado por sus propios mili-

tantes, por lo que el PAN debe actu-
alizar el mapa y ver con ojos nuevos la
nueva realidad electoral y política del
país, porque mantener esa alianza con
el tricolor "es un suicidio de cara al
proceso electoral de 2024".

Recuerda que el PAN ha salvado de
la muerte en cinco ocasiones al Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
pero pareciera que las dirigencias
nacionales de ambos partidos están
más interesados en el control de los
mismos, su supervivencia, en ganar
algunas senadurías, diputaciones,
alcaldías para sus cercanos que buscar
una verdadera alianza opositora con los
ciudadanos para derrotar a Morena en
2024.

Germán Martínez, senador del
Grupo Plural y exdirigente nacional
panista, refiere que el blanquiazul debe
hacer un examen de conciencia de lo
que pasó en el Estado de México, "no
tiene sólo que verse el ombligo", ni cul-
par a los ciudadanos ni al gobernador
Alfredo del Mazo de la derrota elec-
toral de la alianza opositora.

Cuestionado por EL UNIVERSAL
si debe romper la alianza del PAN con
el PRI de cara al proceso electoral de
2024, apunta: "Yo creo que la suma de
rechazos no genera una mayoría de
gobierno y yo sí creo que hay que
revisar bien este tema. Hay que recor-
dar aquello que dicen: dime con quién
andas y te diré quién eres".

Subraya que es "inútil política-
mente, cobarde e irresponsable" andar

buscando culpables y no las causas de
la derrota en el Estado de México, "y
yo creo que es un error garrafal culpar
a la ciudadanía de lo que pasó, la ciu-
dadanía en democracia no se equivoca
ni cuando vota por un partido ni cuan-
do vota por otro. No hay que buscar
culpables, sino asumir la responsabili-
dad".

El expresidente del PAN menciona
que ese partido tiene que hacer un exa-
men de conciencia, no sólo ver su
ombligo, tiene que abrirse a los ciu-
dadanos al 100%, "dejar de tocar solo y
tocar en orquesta con los ciudadanos" y
romper las alianzas que no le reditúan
triunfos.

Damián Zepeda, senador y exdiri-

gente nacional del PAN, lamenta que
después de la derrota en suelo mex-
iquense los dirigentes nacionales del
PAN, Marko Cortés; del PRI,
Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús
Zambrano, refrendaron la alianza Va
por México para 2024.

"La alianza no debe seguir.
Debemos corregir el rumbo. Es un fra-
caso electoral evidente. Necesitamos
impulsar un nuevo proyecto que ponga
al partido al servicio de la sociedad",
reflexiona.

Se pronuncia por abrir un proceso
amplio, público, transparente, que nos
permita ir por todo el país debatiendo
ideas, compartiendo nuestra visión de
cómo mejorar el país, y mostrar nue-
stros perfiles. "Sólo así, como una
competencia real podremos ser com-
petitivos y ganarle a Morena en 2024",
insiste.

Subraya que el PRI no le aporta
nada al PAN, puesto que seis de cada
10 personas los rechazan. "En todas las
encuestas se ve un rechazo de 65%
hacia el PRI. La oposición no puede
ganar en 2024 abrazando a un partido
con ese nivel de rechazo y que, además,
en el pasado reciente fue aliado de
Morena en muchas reformas".

Por ello, Damián Zepeda pide a su
partido acabar con la alianza y realizar
un proceso largo y transparente junto a
la ciudadanía para definir a su candida-
to presidencial. De lo contrario, obten-
drán el mismo resultado de las últimas
dos elecciones.

Ciudad de México/El Universal.-

Será en Chiapas, entidad que gob-

ernó y considera su bastión político,

donde el senador con licencia Manuel

Velasco arranque sus actividades en

pos de la nominación de la alianza que

su partido, el PVEM, tiene con Morena

y el PT para ser el candidato presiden-

cial.

Velasco, quien gobernó Chiapas de

diciembre de 2012 hasta agosto de

2018, busca en su entidad el principal

apoyo de sus seguidores, pues es ahí

donde por primera vez el Verde

Ecologista consiguió una gubernatura,

aunque en esa ocasión apoyado por el

PRI.

Al ser originario de Tuxtla

Gutiérrez, el aspirante del Verde tiene

en políticos de la entidad a sus princi-

pales aliados. Entre ellos el senador

Luis Armando Melgar Bravo, quien

también buscar ser gobernador del

estado.

Velasco también ha sumado a su

equipo a Karen Castrejón, dirigente

nacional del PVEM. Ha descartado

ruptura en su partido en virtud de que

otros liderazgos han expresado su

apoyo a aspirantes de Morena.

Ciudad de México/El Universal.-

Con una movilización con la que

busca representar el espíritu de lucha

social que ha caracterizado a su carrera

política, Gerardo Fernández Noroña

arrancará su gira por el país.

El Centro Histórico de Oaxaca, esta-

do que gobierna Morena y donde el

Partido del Trabajo se consolidó como

una de las primeras fuerzas políticas en

los últimos años, será el escenario

donde el movimiento noroñista

arranque en búsqueda de la banda pres-

idencial en 2024.

A las 17:30 horas del 19 de junio, el

petista avanzará acompañado de sim-

patizantes desde la fuente de las 8

Regiones hasta el Jardín El Pañuelito,

donde llevará a cabo la asamblea infor-

mativa que dé luz verde a su proyecto.

El nombrado "candidato del pueblo"

por su lucha a favor de sectores históri-

camente ignoradas por otros partidos

políticos aseguró que con este viaje no

sólo aspira a presidir la Coordinación

Nacional de Comités de Defensa de la

4T, sino a acercar a todos los mexi-

canos su pasatiempo favorito: la lec-

tura.

Ciudad de México/El Universal.-

Para 2024, se confeccionará un pre-

supuesto federal eficiente, que contem-

ple la sana distribución de los recursos

que den certeza al pueblo de México,

aseguró el líder de los diputados de

Morena en San Lázaro, Ignacio Mier

Velazco.

"Los diputados de Morena y nuestra

coalición Juntos Hacemos Historia,

tenemos la responsabilidad de confec-

cionar la Ley de Ingresos, los criterios

de política económica y el presupuesto

2024 que deriva de los dos primeros

trabajos", indicó.

El político poblano indicó que los

legisladores prestarán atención con el

fin de fortalecer los programas priori-

tarios que benefician a aproximada-

mente 23 millones de familias mexi-

canas.

Específicamente se refirió al

robustecimiento de los programas para

los Adultos Mayores, las Becas Benito

Juárez, el programa Sembrando Vida,

Construyendo el Futuro y Personas con

Discapacidad, que recordó, son un

derecho que ya se encuentran incluidos

en la Constitución.

"Ahora la tarea es el inicio del pro-

ceso 2024, pero nuestro caso específi-

camente es no quedarle mal al pueblo

de México con el Presupuesto; esa es

nuestra chamba", sostuvo.

El legislador poblano apuntó que los

integrantes de la fracción que represen-

ta en la Cámara de Diputados en breve

iniciarán con el estudio y análisis del

paquete fiscal para el siguiente año.

Reiteró que estará muy atento y hará

su máximo esfuerzo para que Puebla,

tenga más de 119 mil millones de pesos

de presupuesto.

"Que tengan la seguridad de que

habrá presupuesto para ellos –adultos

mayores, jóvenes y personas con dis-

capacidad-, con incremento para los

adultos mayores", agregó.

Ciudad de México/El Universal.-          

El presidente Andrés Manuel López
Obrador confirmó que estará el próximo
11 de septiembre en Chile en el homena-
je por los 50 años del asesinato del pres-
idente Salvador Allende en el golpe mil-
itar que encabezó el general Augusto
Pinochet.

Destaca que esta será la primera visita
que el Ejecutivo federal realiza a
Sudamérica en casi cinco años de gobier-
no.

En Chetumal, Quintana Roo, al salir
de su hotel para iniciar la supervisión del
Tren Maya en su paso por esa entidad,
aseguró que las relaciones que tiene
México con el país andino son "muy bue-
nas y de primera", y confió que pueda
haber nuevos proyectos comerciales
entre ambas naciones.

"Sí vamos a ir porque se va a cumplir

50 años del asesinato del presidente
Allende, el golpe militar que llevó a cabo
el general Pinochet en contra del gobier-
no democrático, legítimo del presidente
Allende. Se cumplen 50 años en septiem-
bre y voy a ir al acto", dijo.

"¿Se esperan proyectos nuevos con
Chile, tratados comerciales?", se le pre-
guntó.

"Sí, tenemos muy buena comuni-
cación y tenemos cooperación económi-
ca y comercial", respondió.

Ayer viernes, durante la inauguración
de la exposición "A 50 años del Golpe de
Estado en Chile y la solidaridad de
México"Alicia Bárcena, actual emba-
jadora de México en Chile y propuesta
como nueva secretaria de Relaciones
Exteriores (SRE), informó que el presi-
dente López Obrador estaría presente en
este homenaje al presidente Allende.

Confirma López Obrador viaje a Chile

Estará en el homenaje por los 50 años
del asesinato del presidente Salvador
Allende 

Analiza Morena presupuesto federal 2024

Ignacio Mier Velazco.

Iniciará
Velasco
recorrido
en Chiapas

Manuel Velasco

Fernández Noroña arrancará en Oaxaca

El Centro Histórico de Oaxaca será el escenario donde el movimiento
noroñista arranque en búsqueda de la banda presidencial en 2024.

"Un suicidio para el PAN, alianza con el PRI"

Señalan que el tricolor de "Alito" Moreno no le aporta nada y puede ser la
antesala de una grave derrota.
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Ciudad de México/El Universal.-

El superpeso puede romper el piso

de las 17 unidades por dólar durante la

siguiente semana, anticipan expertos

de Banorte.

La moneda nacional se apreció por

cuarta semana consecutiva y terminó el

viernes en 17.09 pesos, aunque llegó a

cotizar por momentos en 17.02

unidades.

La supermoneda acumula una apre-

ciación de 12.2% o 2.38 pesos durante

el año, de acuerdo con las operaciones

al mayoreo que reporta Bloomberg.

Entre las 32 divisas más negociadas

del planeta, el peso mexicano es la

segunda más ganadora de 2023, sólo

detrás del peso colombiano.

A pesar de un posible desacople adi-

cional entre las tasas de interés del

Banco de México (Banxico) y la

Reserva Federal (Fed) de Estados

Unidos, la moneda nacional se ha man-

tenido fuerte apoyada por un carry

atractivo, "incluso se comporta como

un proxy del dólar con beta alta ante las

variaciones de otras divisas", destac-

aron analistas de Banorte.

"Este dinamismo es estructural-

mente diferente a otros periodos donde

se comporta como hedge (activo de

cobertura) de la exposición de inver-

sionistas a otros mercados emergentes.

Además, el peso ha sido más resistente

que en ocasiones anteriores a la volatil-

idad global", agregaron en su boletín

semanal.

¿Cuáles son los riesgos para el

superpeso?

Desde su punto de vista, el principal

riesgo para el peso sería un evento

cuyo origen sea Estados Unidos, como

una nueva crisis bancaria o recesión.

Sin embargo, su caso base es que la

mayor economía del planeta per-

manecerá resiliente.

"Vemos factible que el peso perfore

el nivel psicológico de 17.00 por dólar

y busque nuevas resistencias.

Estimamos un rango de operación

entre 16.80 y 17.40 unidades la sigu-

iente semana", señalaron en "El Banco

Fuerte de México".

De confirmarse el piso de la proyec-

ción, el superpeso se encontrará en su

nivel más fuerte en casi ocho años,

desde el 7 de diciembre de 2015, cuan-

do llegó a tocar una paridad de 16.66

unidades en operaciones intradía.

La próxima semana, la tendencia del

tipo de cambio puede ser determinada

por las pistas que brinde Banxico sobre

la duración de la tasa terminal en los

niveles actuales y por el reporte de

inflación del Inegi, opinaron en

Banorte.

La institución que encabeza Victoria

Rodríguez Ceja dará su anunció de

política monetaria el jueves que viene.

Las expectativas de todos los partici-

pantes del mercado es que mantendrá

su principal tasa en 11.25%, el nivel

más alto en la historia.

Para Gabriela Siller, economista en

jefe de banco Base, el superpeso puede

llegar a 16.40 unidades por dólar en los

próximos meses.

Hay un patrón de comportamiento

del tipo de cambio desde julio del año

pasado en los que se aprecia alrededor

de 7% en un periodo de dos meses y

luego rebota, con una depreciación

alrededor de 4%, explica.

Si sigue este patrón, estimó, el

superpeso puede apreciarse hasta 16.74

unidades en julio y luego rebotar hasta

17.50 para después volver a fortale-

cerse a un nivel cercano de 16.40.

"Esto se daría si no hay un evento o

noticia que genere miedo sobre el

mundo o sobre México", matizó Siller.

El peso mexicano ocupó el lugar 16

en la lista de monedas con mayores

transacciones en el planeta, cuyo volu-

men de operación llegó a 114 mil mil-

lones de dólares estadounidenses por

día, según la encuesta sobre los merca-

dos de divisas que realiza cada tres

años el Banco de Pagos Internacionales

(BIS, por sus siglas en inglés).

Esto se debe a que las transacciones

del superpeso ocurren alrededor del

mundo durante las 24 horas del día,

bajo buenas condiciones de operativi-

dad y liquidez, expone Banxico.

Es decir, el peso es muy fácil de

vender y comprar en los mercados

financieros globales.

Ciudad de México.-                      

Representantes gubernamentales de
México y Guatemala se reunieron para
dar seguimiento al proceso para la
reparación de daño a las víctimas del
incendio en la estancia provisional de
Ciudad Juárez, Chihuahua, ocurrido el
27 de marzo pasado.

El INM informó en un comunicado
acerca de la posibilidad de que los
migrantes de Guatemala lesionados por
el siniestro, así como sus familias,
puedan contar con acceso a seguridad
social.

También se evalúa la alternativa de
proporcionar documentación migrato-
ria que les permita acceder a fuentes de
empleo en el país.

En la sesión participó el comisiona-
do del Instituto Nacional de Migración
(INM), Francisco Garduño Yáñez; el
viceministro de Relaciones Exteriores
de Guatemala, Geovani René Castillo
Polanco, y el embajador de ese país en
México, Marco Tulio Gustavo Chicas
Sosa.

En otro tema, el INM auxilió a 129
personas migrantes originarias de
Guatemala, Honduras, El Salvador e
India localizados ayer viernes en la
caja de un camión tipo torton mientras
circulaba por la vereda de Almagres,
localidad de San Isidro, municipio de
Sayula de Alemán, Veracruz.

De ellos, 51 migrantes de nacionali-

dad guatemalteca que viajaban en
núcleo familiar, fueron trasladados –en
un retorno asistido– a la ciudad de
Tecún Umán.

Mientras, 19 niñas y niños no acom-
pañados provenientes de Guatemala y
Honduras fueron trasladados a un
albergue del Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF), donde
quedarán bajo la tutela de la
Procuraduría de Protección de Niñas,
Niños y Adolescentes del estado.

En tanto, 59 personas extranjeras
adultas quedaron alojados en una sede
migratoria como parte de las diligen-
cias de ley, debido a una denuncia pre-
sentada por la Policía Estatal ante la
Fiscalía General de la República
(FGR).

En el operativo fueron detenidos
cuatro presuntos traficantes y dos
vehículos que fueron puestos a disposi-
ción de la FGR.

Ciudad Juárez, Chihuahua.-            

El asesinato de dos sacerdotes

jesuitas, además de un guía de turistas

y un vecino de la comunidad de

Cerocahui, Chihuahua, desnudó el

olvido que sufría esa comunidad de la

sierra Tarahumara.

El 20 de junio de 2022, José Noriel

Portillo “El Chueco”, asesinó a los reli-

giosos jesuitas Javier Campos Morales

y Joaquín César Mora Salazar, así

como al guía de turistas Pedro Palma.

El triple homicidio desveló también

el asesinato de Paul Osvaldo

Berrelleza, un residente de la zona, a

quien el delincuente mató porque su

equipo de beisbol venció al del

“Chueco”.

Tras la masacre, el gobierno de

Chihuahua echó a andar una estrategia

de atención en varios frentes: justicia y

seguridad, desarrollo social,

infraestructura y desarrollo productivo,

entre otros.

En los días posteriores al homicidio

múltiple, autoridades estatales y fed-

erales como la Secretaría de la Marina

y la Defensa Nacional, lanzaron opera-

tivos que llevaron a la detención de 23

integrantes de la banda del “Chueco”,

responsables de la violencia en Urique

y otras partes de la sierra de

Chihuahua.

En uno de los operativos en Urique

se detuvo a dos personas, una de ellas

menor de edad; se rescató a una vícti-

ma de secuestro y hubo un asegu-

ramiento de 81 armas (65 largas y 16

cortas), 14 granadas calibre 40, 5 adita-

mentos lanzagranadas, 240 cargadores

de diferentes calibres y 17 mil 871 car-

tuchos de diferentes calibres, además

de seis vehículos, dos blindados.

Para la vigilancia de esa zona se

compraron 34 camionetas pick up y un

táctico blindado Sandcat y se construyó

un centro para vigilar Cuauhtémoc,

Carichí, Gran Morelos, Bachíniva,

Ocampo, Cusihuiriachi, Guerrero, San

Francisco de Borja y Nonoava.

Tras el asesinato de los jesuitas se

hizo un diagnóstico de la situación en

la sierra y médicos enviados a

Cerocahui brindaron mi 593 consultas

generales, principalmente por enfer-

medades respiratorias y controles

médicos de enfermedades crónico-

degenerativas. 

Ciudad de México/El Universal.-  

A 15 meses de concluir con su
gestión, el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha incumplido con los
10 compromisos por la educación que
hizo en mayo de 2018, en Guelatao,
Oaxaca, cuando aún candidato, se com-
prometió a ofrecer alimentos en escue-
las de educación básica, de las zonas
más pobres y marginadas del país, ase-
guran especialistas.

En entrevistas por separado, exper-
tos en educación afirman que, de esos
10 compromisos, el Ejecutivo federal
sólo ha cumplido con los que tienen
que ver con el otorgamiento de becas,
porque, sostienen, son los que le garan-
tizan votos.

"No se contó con información real y
con la guía de expertos que le ayudaran
a cumplirlos, y a poco más de un año
del cierre de su administración, todos y
cada uno de ellos están incumplidos o
no contamos con información. Lo cier-
to es que tenemos problemas de deser-
ción y de rezago educativo", dice
Patricia Ganem, vocera de la organi-
zación civil Educación con Rumbo.

Refiere que los compromisos que
realizó el Primer Mandatario, los for-
muló de tal manera como "si realmente
los fuera a cumplir y fueran fáciles de
concretar. Pero no lo hizo ni lo hará,
porque nunca contó con información
precisa sobre los problemas que
enfrentaba el sistema educativo
nacional, para luego buscar las estrate-
gias para cumplir con esos compro-
misos".

Entre esas promesas por la edu-

cación que lanzó en ese entonces, el
ahora presidente también buscaba fort-
alecer la educación pública gratuita y
de calidad en todos los niveles esco-
lares, así como a las escuelas normales
y a la Universidad Pedagógica
Nacional para actualizar los métodos
de enseñanza, aprendizaje, y mejorar la
calidad de la educación, para elaborar,
junto con los maestros, con los padres
de familia y pedagogos especialistas,
un plan educativo que mejore la cali-
dad de la enseñanza.

Asegura que la calidad de la edu-
cación pública pasa por la capacitación
de los docentes, misma que se ha dis-
minuido, no sólo en cuanto a su inten-
sidad, sino también al presupuesto,
pues señala que en la actualidad a cada
maestro se le invierten 14 pesos
anuales para capacitarse.

El exsecretario de Educación
Pública de Sinaloa, Juan Alfonso
Mejía, comenta que López Obrador "ha
cumplido en destruir lo que se había
construido. En distintos grados de sus

compromisos, cumplió también en que
nunca entregó un diagnóstico. Y no se
ha podido medir nada de lo realizado
hasta el momento.

"Creo que una de sus promesas más
fuertes que cumplió, tenía que ver con
destruir uno de los programas que fue
tan enriquecedor, como el de las
Escuelas de Tiempo Completo.
Cumplió en el tema de las becas, pero
nunca las hizo acompañar de un pro-
grama que fuera mucho más especial-
izado, y luego dejó de medir y cumplió
simplemente en regresarnos al pasado",
dice.

Juan Alfonso Mejía, señala que en el
rubro en el que el Ejecutivo federal
cumplió con lo prometido, fue en el de
las becas, pero asegura que estos
apoyos económicos tienen un propósi-
to clientelar, pero nunca educativo.

Para él, el presidente simplemente
actuó destruyendo, y nunca pensó en
construir programas a favor de la edu-
cación de niñas, niños, adolescentes y
jóvenes.

Veracruz, Veracruz/El Universal.-
La jueza veracruzana, Angélica

Sánchez Hernández, quién fue detenida
en la Ciudad de México acusada de los
presuntos delitos contra la fe pública y
tráfico de influencia, enfrentará un año
de prisión como parte del proceso judi-
cial en su contra.

A la detenida, las autoridades minis-
teriales la señalan de haber pretendido
liberar de manera indebida al empre-
sario Itiel N, quien ha sido acusado de
estar presuntamente relacionado con el
asesinato de tres personas, entre ellas el
diputado local priísta, Juan Carlos
Molina.

Tras ser aprehendida ayer viernes en
la Ciudad de México, fue puesta a dis-
posición del Juez de Control para la
celebración de la audiencia inicial den-
tro del proceso penal 297/2023.

La Fiscalía General del Estado for-
muló imputación en contra de Angélica
Sánchez como presunta responsable de
los delitos contra la fe pública y tráfico
de influencia, cometidos en agravio de
la fe pública y el servicio público,
respectivamente.

Las autoridades ministeriales solici-
taron la imposición de medidas caute-
lares, por lo que el Juez de Control
impuso la medida cautelar de prisión
preventiva justificada por un año.

La fiscalía aseguró que contrario a
lo divulgado, la suspensión provisional
que fuera otorgada a Sánchez
Hernández en un juicio de amparo no
tiene alcances sobre la orden de apre-
hensión que fue ejecutada, ya que la
misma fue emitida con posterioridad a
la presentación de la demanda de
amparo, por lo que solo la protege con-
tra órdenes de aprehensión emitidas
previamente.

La audiencia de posible vinculación
a proceso se llevará a cabo el día miér-
coles 21 de junio a las 10 horas, ello
debido a que Angélica "N" se acogió a
la duplicidad del término
Constitucional.

La jueza fue señalada de haber orde-
nado supuestamente de manera sospe-
chosa la liberación del empresario Itiel
N, quien había sido acusado del
asesinato del diputado local ver-
acruzano, Juan Carlos Molina, del cual
fue absuelto.

Por el caso, ha habido una intensa
presión mediática para denunciar pre-
suntas irregularidades en el proceso; en
tanto, el gobernador Cuitláhuac García
Jiménez ha declarado públicamente,
que el empresario es un delincuente
dedicado al narcotráfico y ha asegura-
do que la jueza mantenía comunicación
constante con los abogados del
detenido.

Dan seguimiento a proceso 
por incendio en Juárez

Se evalúa la alternativa de proporcionar documentación migratoria que les
permita acceder a fuentes de empleo en el país.

Avanza operativo de paz  en Chihuahua

Tras la masacre, el gobierno de Chihuahua echó a andar una estrategia de
atención en varios frentes

Superpeso llegaría a 
$16.80, prevé Banorte

Decálogo 
educativo, meta
sin cumplir

A 15 meses de concluir con su gestión, el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha incumplido con los 10 compromisos que hizo en 2018

Dan un año de prisión 
preventiva a jueza 

Acusan persecusión política

La moneda nacional se apreció por cuarta semana consecutiva 
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Washington, EUA / Especial                   

Ucrania no se beneficiará de ningún

trato especial para sumarse a la alianza

militar de la Organización de Tratado

del Atlántico Norte (OTAN), aseguró

este sábado el presidente estadouniden-

se, Joe Biden.

“Tienen que cumplir los mismos

estándares. Es decir que no se lo

vamos a hacer fácil”, dijo Biden al ser

consultado por periodistas sobre si la

alianza atlántica facilitaría el ingreso

de Ucrania.

Biden calificó de “totalmente irres-

ponsable” el despliegue de las primeras

ojivas nucleares rusas en Bielorrusia.

Esa medida de Moscú fue fruto de

un acuerdo anunciado en marzo entre

el presidente ruso Vladimir Putin y su

par bielorruso Alexander Lukashenko,

que cedió el territorio de su país a

Rusia para atacar Ucrania.

Los comentarios de Biden se produ-

cen antes de la próxima cumbre anual

de la OTAN, que se llevará a cabo el 11

y 12 de julio en Vilnius, Lituania.

En ese encuentro, Ucrania no será

invitada a incorporarse a la OTAN,

adelantó el viernes su secretario gene-

ral, Jens Stoltenberg, aunque señaló

que Kiev podrá ser “miembro en un

momento dado”.

La invitación es el primer paso en el

proceso de membresía.

La Alianza pretende de todas mane-

ras realizar durante la cumbre la prime-

ra reunión del nuevo consejo OTAN-

Ucrania con el presidente ucraniano

Volodimir Zelenski.

El 4 de abril Finlandia se convirtió

en el socio 31 de la alianza, mientras

Suecia aún no ha obtenido la luz verde

necesaria de dos miembros, Turquía y

Hungría, y permanece todavía a las

puertas de la OTAN.

Tras décadas de neutralidad, luego

de un alineamiento militar desde el

final de la Guerra Fría, los dos países

nórdicos anunciaron el pasado mes de

mayo su candidatura a la OTAN, como

consecuencia directa de la invasión de

Ucrania por parte de Rusia y de la exi-

gencia de Moscú de congelar cualquier

expansión de la alianza.

Kampala, Uganda / Especial          

Las autoridades ugandesas recupe-

raron los cadáveres de 41 personas,

incluyendo 38 estudiantes, que

murieron quemadas, baleadas o acu-

chilladas tras un presunto ataque

rebelde contra una escuela secunda-

ria próxima a la frontera con

República Democrática del Congo,

dijo el alcalde el sábado.

Al menos seis personas fueron

secuestradas por los rebeldes, que tras

la incursión del viernes en la noche

huyeron por la porosa frontera hacia

Congo, indicó el ejército de Uganda.

Entre las víctimas había estu-

diantes, un guarda y dos miembros

de la comunidad local que fueron

asesinados en el exterior del cen-

tro, explicó el regidor de

Mpondwe-Lhubiriha, Selevest

Mapoze, a The Associated Press.

Algunos de los estudiantes sufrie-

ron quemaduras letales cuando los

rebeldes prendieron fuego a un dor-

mitorio, mientras que otros fueron

baleados o acuchillados con mache-

tes, añadió Mapoze.

En el ataque, que ocurrió alrede-

dor de las 23:30 horas, participaron

unos cinco agresores, apuntó el ejér-

cito. Los soldados de una brigada

cercana que respondieron a la agre-

sión se encontraron con la escuelas

en llamas, “con cadáveres de alum-

nos tendidos en el recinto”, dijo el

portavoz del ejército, el brigadier

Felix Kulayigye, en un comunicado.

En su nota, el ejército reportó 47

cuerpos y señaló que ocho heridos

estaban siendo atendidos en un hos-

pital local. Los soldados ugandeses

“están persiguiendo a los agresores

para rescatar a los secuestrados”,

que fueron obligados a llevar ali-

mentos saqueados hasta el Parque

Nacional Virunga, en territorio con-

goleño, agregó.

Las autoridades señalaron que las

Fuerzas Democráticas Aliadas

(ADF, por sus siglas en inglés), un

grupo extremista que lleva años lan-

zando ataques desde sus bases en la

volátil región oriental del país veci-

no, perpetraron el ataque en la

Escuela Secundaria Lhubiriha de la

localidad fronteriza de Mpondwe,

La escuela, que es un centro pri-

vado y mixto, está en el distrito

ugandés de Kasese, a unos 2 kilóme-

tros de la frontera.

Algunas de las víctimas “fueron

quemadas hasta quedar irreconoci-

bles”, dijo por teléfono a The

Associated Press Joe Walusimbi,

un funcionario que representa al

presidente del país, Yoweri

Museveni, en Kasese.

Winnie Kiiza, una influyente

líder política, condenó el “cobarde

ataque” en Twitter. Señaló que los

“ataques a escuelas son inaceptables

y son una grave violación de los

derechos de los niños”, y añadió que

los centros educativos deberían ser

siempre “un lugar seguro para todos

los alumnos”.

Las esquivas ADF han sido acu-

sadas de lanzar numerosos ataques

contra la población civil en los últi-

mos años en zonas remotas del este

de Congo, y rara vez reclaman la

autoría de un atentado. El grupo se

opone al gobierno de Museveni, un

aliado de seguridad de Estados

Unidos en el poder desde 1986.

La milicia fue creada a principios

de la década de 1990 por algunos

musulmanes ugandeses que decían

haber sido marginados por las políti-

cas de Museveni. En aquel momen-

to, los rebeldes perpetraban ataques

letales tanto en localidades del país

como en la capital, Kampala, inclu-

yendo la masacre que en 1998 se

cobró la vida de 80 estudiantes en un

pueblo no muy lejos del escenario

del último incidente.

Más tarde, una operación del ejér-

cito llevó a las ADF a huir al este de

República Democrática del Congo,

donde operan muchos grupos rebel-

des debido al limitado control del

gobierno congoleño sobre la zona.

Desde entonces, ha establecido

lazos con el grupo extremista

Estado Islámico. En marzo, un pre-

sunto ataque de las ADF dejó 19

fallecidos en Congo.

Ataque en escuela de
Uganda deja 41 muertos

Brasilia, Brasil / Especial                   

Las autoridades del estado de Rio

Grande do Sul, en el sur de Brasil, dije-

ron el sábado que once personas murie-

ron y otras 20 desaparecieron después

de que una tormenta de invierno arra-

sara la región. 

Dentro de las víctimas mortales hay

niños. El gobernador del sureño estado

brasileño, Eduardo Leite, dijo que un

bebé de 4 meses murió antes de que los

rescatistas pudieran llegar. Se registra-

ron muertes en siete ciudades.

“Este primer momento, desde el

jueves por la noche hasta ahora, es

especialmente para proteger vidas

humanas, apoyar y rescatar a las per-

sonas”, dijo Leite en una conferencia

de prensa el sábado.

Dos ministros del gobierno del pre-

sidente Luiz Inácio Lula da Silva viaja-

ron al estado para mostrar su apoyo y

organizar inversiones para Río Grande

do Sul y las ciudades que se enfrentan

a una situación crítica. 

Varias carreteras todavía estaban

bloqueadas en Rio Grande do Sul y los

vuelos a las principales ciudades del

estado han llegado a cancelarse en días

anteriores. La electricidad también se

ha visto afectada en todo el estado.

Los alcaldes de las ciudades afecta-

das dijeron que cayó el doble de lluvia

en 24 horas de lo que normalmente se

esperaría para todo el mes de junio. El

alcalde de Maquine informó a través de

sus redes sociales que las precipitacio-

nes en su ciudad superaron los 29.4

centímetros en un día.

Por su parte, los bomberos realiza-

ron 2,400 rescates en las 35 ciudades

de Rio Grande do Sul afectadas por el

inusual fenómeno natural.

¿CAMBIO CLIMÁTICO DETRÁS?
Científicos en Brasil confirmaron que la

tormenta era un ciclón extratropical, un

tipo de sistema meteorológico que se pro-

duce con mayor frecuencia en latitudes

medias y altas en lugar de en los trópicos.

Este fenómeno es inusual y el cam-

bio climático podría ser la causa al pro-

vocar que el invierno y las lluvias sean

cada vez más intensas.

Si bien la ciencia aclara que, aun-

que es difícil relacionar el cambio

climático con la frecuencia de los

huracanes y ciclones, sí hay transfor-

maciones que están relacionadas con

el aumento de temperatura global y la

intensidad de estos fenómenos, según

la revista Nature.

El fenómeno se registró en el estado

Rio Grande do Sul; fallecen once.

El presidente estadounidense afirmó que tienen que cumplir con los mismos

requisitos que se solicitaron a los países miembros de la alianza militar.

La masacre fue perpetrada por grupo fundamentalista.

No será fácil para Ucrania
entrar a la OTAN: Joe Biden

Tienen que cumplir los 

mismos estándares. Es 

decir que no se lo vamos 

a hacer fácil”

Joe Biden

“

Golpea ciclón a Brasil; reportan 11 fallecidos

Pekín, China / Especial                        

El secretario de Estado de Estados

Unidos, Antony Blinken, llegó el

domingo en la mañana a China en una

delicada misión diplomática en la que

intentará apaciguar las tensiones entre

ambas potencias que han suscitado

intranquilidad al resto del mundo.

Blinken tenía previsto sostener por

la tarde en Beijing dos días de conver-

saciones con altos funcionarios chi-

nos. Es el funcionario estadounidense

de mayor jerarquía que visita China en

la presidencia de Joe Biden, y el pri-

mer secretario de Estado que hace el

viaje en cinco años.

El viaje se produce después de que

pospusiera sus planes de visitar China en

febrero tras el derribo de un globo de

espionaje chino sobre Estados Unidos.

Pero hay escasas perspectivas de

un avance real en los problemas más

grandes que enfrentan las dos eco-

nomías más grandes del mundo, dado

el deterioro de las relaciones en los

últimos años. La animosidad y las

recriminaciones no dejan de crecer

debido a la serie desacuerdos que tie-

nen consecuencias para la estabilidad

y seguridad globales.

Blinken planea reunirse el domingo

con el ministro del Exterior, Qin Gang,

con el principal diplomático chino,

Wang Yi, y posiblemente vea al presi-

dente Xi Jinping el lunes, según fun-

cionarios estadounidenses.

Biden y Xi acordaron el viaje de

Blinken durante un encuentro en Bali

el año pasado. Estuvo a punto de con-

cretarse en febrero, pero se pospuso

debido a la crispación política y

diplomática derivada por el sobrevuelo

en Estados Unidos de lo que

Washington consideró era un globo

espía, el cual fue derribado.

Houston, Texas / Especial                        

Diversas comunidades desde Houston

hasta Nueva Orleans abrieron centros de

enfriamiento para brindar alivio a las

personas por las altas temperaturas que

se registran el sábado en una amplia

franja del sur de Estados Unidos.

El gobernador de Texas, Greg

Abbott, por su parte, visitó Perryton,

donde las autoridades informaron que

un tornado mató a tres personas el jue-

ves y dejó a más de 1.000 clientes sin

electricidad. La Cámara de Comercio de

Perryton Ochiltree dijo que abriría un

centro de enfriamiento en la localidad

de 8,000 habitantes, a unos 185 kilóme-

tros al noreste de Amarillo, para contra-

rrestar los efectos de las altas tempera-

turas que siguieron a la tormenta.

Abbott dijo que estaba conmociona-

do al ver lo mucho que la ciudad había

sido destruida y elogió lo que llamó

“esfuerzos heroicos sin parar de los

proveedores de atención médica” que,

según dijo, trataron a 160 heridos en el

hospital local que tiene sólo 25 camas.

El Servicio Meteorológico Nacional

emitió advertencias de calor excesivo

hasta la noche del sábado a lo largo de

la costa desde Brownsville hasta

Houston, en Texas. La sensación térmi-

ca oscilaba entre 46 grados Celsius en

Houston y los 49 °C en Brownsville y

Corpus Christi, Texas. 

El secretario de Estado de la Unión Americana, Antony Blinken, arribó a la

nación asiática en una visita de más alto nivel desde 2018.

Las autoridades abrieron ‘centros de

enfriamiento’ en distintas locaciones.

Busca EUA bajar tensiones con ChinaAzota ola de
calor a sur de
Estados Unidos
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Jorge Maldonado Díaz                       

Un SOS es lo que lanzaron los
alcaldes del Pacto Nuevo León ante
posibles cortes de energía y de agua
ante la ola de calor que azota al es-
tado de Nuevo León.

Los presidentes municipales an-
ticiparon que este no es un tema
para que sea politizado, y sí trabajar
coordinados y de manera conjunta
para dar respuesta a los ciudadanos
ante esta ola de calor.

Los alcaldes de San Nicolás de
los Garza, Daniel Carrillo; de Gua-
dalupe, Cristina Díaz; de Pesquería,
Patricio Lozano; de Cadereyta,
Cosme Leal; de Santiago, David de
la Peña y el edil anfitrión, Carlos

Guevara, de García, exhortaron al
Gobierno del Estado, para que rea-
lice las gestiones con Agua y Dre-
naje de Monterrey, y la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), para
que inviertan en las adecuaciones
necesarias que aseguren los servi-
cios a la población.

Lo anterior al señalar que les pre-
ocupa la falta de infraestructura de
energía que soporte la sobrecarga
por el intenso calor.

AFECTACIONES
Ya que esto además de afectar a

la vivienda con el corte de la energía
eléctrica, también tiene impacto en
el bombeo de agua para la zona me-
tropolitana.

“Desde aquí se hace un llamado
a las autoridades correspondientes,
al Estado que tiene la responsabili-
dad de Agua y Drenaje, y por otro,
pedimos la intervención del go-
bierno del estado ante el Gobierno
Federal para que la CFE haga lo
más pronto posible los cambios de
transformadores y poder tener la
energía suficiente en tiempos de una
emergencia como esta que es en
cuanto al calor”, expuso la alcaldesa
de Guadalupe Cristina Díaz.

“Sí, se nos va a venir una crisis
de agua y una crisis de luz, ahorita,
ya lo estamos viviendo, nosotros ya
hemos tenido cierres en las aveni-
das principales de la ciudad”, de-
claró el alcalde de García, Carlos

Guevara.
Daniel Carrillo Martínez, alcalde

de San Nicolás, aseveró que se están
preparando ante posibles situacio-
nes que puedan impactar de manera
masiva a los ciudadanos de sus res-
pectivos municipios con cortes de
agua y de luz.

“Nuestra expectativa es la
misma del año pasado, no creemos
que sea un tema político, lo que es-
tamos haciendo es adelantarnos a si-
tuaciones que ya prevemos en
coordinación con los cortes hay
temperaturas que el año pasado no
estaban presentes y que creemos
que si nos adelantamos un poco po-
demos tener mejor reacción y mejor
resultado para nuestra población”.

Alma Torres Torres                        

Miles de personas participaron
en la 22° edición de la Marcha de
Diversidad, que recorrió el centro de
la ciudad de Monterrey, con la fina-
lidad de defender los derechos de la
comunidad LGBTQ+.

La comunidad de lesbianas,
gays, bisexuales, trans y otras po-
blaciones de la diversidad sexual
arrancó a las 18:17 horas en el Arco
de la Independencia ubicado en la
Avenida Madero y Pino Suarez,
donde había un templete y se pre-
sentaron diferentes shows.

Previo al arranque, en el templete
se dieron cita el alcalde de Monte-
rrey, Luis Donaldo Colosio, Martha
Herrera, Secretaria de Inclusión de
Nuevo León y las legisladoras Jes-

sica Martínez, Iraís Reyes y la le-
gisladora federal Indira Kempis.

Ahí el edil regio señaló “con
mucho orgullo y respeto, Monterrey
los ama".

Al pasar el contingente las calles
del centro de la ciudad se vistieron
de arcoíris, ya que la mayoría de los
participantes portaban banderas,
pancartas o capas de la diversidad,
siendo una bandera gigante la que
encabezaba la marcha.

Las pancartas que llevaban los
participantes tenían leyendas como
“absténganse homofóbicos de
mi#rda”, "Marcho por todos lxs que
aún no están listxs", "Mi amor no
hace daño, tu odio si" y "Aquí está la
resistencia trans".

Los participantes celebraron que
el Congreso local reformó el pasado

miércoles el Código Civil en mate-
ria de matrimonio igualitario, lo que
abre las puertas a diferentes trámi-
tes que antes estaban obstaculiza-
dos.

Cabe destacar, que, en 2019, la
Suprema Corte de la Nación permi-
tió el matrimonio igualitario sin ne-
cesidad de amparo, pero Nuevo
León aún no hacía las modificacio-
nes en el Código Civil.

Previo al arranque, Carlos
Briano "Mama Bree" pidió un mi-
nuto de aplausos para todas las per-
sonas que se quedaron en el camino
y quienes han luchado por los dere-
chos de la población sexual diversa.

"Hoy estamos celebrando gra-
cias a un montón de activistas, de
personas que han luchado, que han
peleado, que han sido violados, ase-

sinados", dijo la drag queen, crea-
dora del concurso Regias del Drag.

"Gracias a todos ellos, ellas y
elles, sobre todo las personas trans,
hoy estamos aquí".

Ahí Jhonny Caz, cantante de
Grupo Firme fue coronado como
Príncipe y recorrió la marcha.

Al final del recorrido, habrá acti-
vidades en la Explanada de los Hé-
roes, con presentaciones artísticas,
música y baile.

También se entregarán recono-
cimientos a Joaquín Hurtado y Abel
Quiroga, pioneros en el movimiento
de la diversidad sexual.

En la explanada de los Héroes
coronaron a la “Burrita bu-
rrona”,.como la reina de la comuni-
dad 2023.

Buscan la gestión del Estado ante la CFE y Agua y Drenaje.

El contingente partió del Arco de la Independencia, en Madero y Pino Suárez, y recorrió las principales calles de Monterrey.

Apoyará Marina a combatir
el incendio en El Pajonal

Consuelo López González

Jorge Maldonado Díaz                                   

A partir de este lunes, un heli-
cóptero de la Secretaría de Marina
se sumará al combate del incendio
forestal que se registra en El Pajo-
nal, en Santa Catarina.

Por ser de difícil acceso, Protec-
ción Civil Nuevo León cuenta con
el apoyo de tres aeronaves, y pre-
vén la llegada de una más.

Erik Cavazos Cavazos, titular
del área, indicó que al momento
suma una afectación de 100 hectá-
reas de matorral medio y pino
adulto.

Al cierre de la tercer jornada
confió en que en los próximos días
se podrá avanzar en su control y
posterior liquidación.

“Nos encontramos cerca del área
de La Huasteca, cerca de El Pajo-
nal, en este incendio que es de difí-
cil acceso para nuestros compa-
ñeros combatientes (pero) llevamos
un excelente trabajo”, expuso.

“El próximo lunes se espera el
arribo de otra aeronave de la Secre-
taria de Marina. Para el combate de
ser necesario”.

Desde el aire, se descarga agua
con retardarte de fuego para frenar
su avance.

Este sábado, 15 elementos del
Grupo Jaguares de Protección Civil
de Santa Catarina se unieron a las
labores de apoyo para combatir el
incendio forestal en el Parque Eco-
lógico La Huasteca.

Asimismo, analizan brechas
para iniciar labores por tierra con
personal de CONAFOR y se suma-
rán la SEDENA y Guardia Nacio-
nal.

Es de destacar que el siniestro se
activó el pasado jueves a raíz de la
caída de un rayo en la zona de La
Huasteca.

Si bien las altas temperaturas  y
los vientos cambiantes provocan
que las llamas se expandan; no
existe riesgo para la población.

Participan Protección Civil

Nuevo León, Protección Civil
Santa Catarina, la Brigada Fénix
PCNL, Comisión Nacional Fores-
tal, Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey, la Comisión Nacional
de Áreas Naturales Protegidas, Bri-
gadas Apaches PC Santiago, así
como unidades de Bomberos
Nuevo León, Bomberos de Guada-
lupe y  Bomberos HG. 

Cavazos llamó a la población a
prevenir incendios forestales.

Son afectadas más de 100
hectáreas de matorral medio y
pino adulto.

Marchan miles por la diversidad 
Recorren el Centro para visibilizar los derechos de la comunidad LGBTQ+

‘Será opcional 
acudir a clases’

Consuelo López González                                    

La asistencia a clases presencia-
les durante la próxima semana será
opcional, anunció el gobernador
Samuel García Sepúlveda.

Dado que el termómetro volverá
a ascender hasta los 45 grados cen-
tígrados, con una sensación térmica
aun mayor; el mandatario estatal
dejó a consideración de los padres
de familia el acudir a las aulas.

A través de un video en sus
redes sociales, recordó que el pro-
grama Escuela TV sigue activo.

“Hemos tomado la decisión con
las autoridades de educativas, de
que esta semana seremos flexibles;
queda a discreción de los padres de
familia y alumnos tomar las clases
en línea o desde casa, para no ex-
ponerse a estos calores”, expuso.

"Estamos viviendo un calor in-
sólito, una ola de calor en todo Mé-
xico y esta semana que viene pinta
aún más dura, está pronosticado lle-
gar hasta 45 grados aquí en la ciu-
dad de Monterrey y por eso acabo
de tener un zoom y hemos tomado
la decisión”.

“Por lo pronto esta semana fle-
xible, quienes quieran desde casa
estudiar, no habrá ninguna conse-
cuencia administrativa”.

García Sepúlveda se compro-
metió a instalar climas en todos los
planteles escolares.

Resaltó que hasta el momento
no se han presentado incidentes de-
rivados de la ola de calor, y tam-
poco los quieren tener.

De tal forma que buscarán redu-
cir la exposición de los menores a
las altas temperaturas.

“Ya esta semana hemos estado
poniendo y completando minisplit
en todas las escuelas, pero hay al-
gunas, sobre todo en áreas rurales,
que no está el tema electrónico listo,
que la CFE no ha puesto los tras-
formadores, y no podemos poner-
los”.

Para estos casos en los que falta
el aire acondicionado por proble-
mas de electricidad, dijo, su esposa
Mariana Rodríguez Cantú lanzó un
reto para apadrinar una escuela con
abanicos.

Se estima que hay alrededor de
600 salones que necesitan de estos
aparatos.

"Por eso mi esposa en unos mo-
mentos va a lanzar un reto, un año
hicimos el Apadrina una Escuela,
ahora queremos un reto a toda la
comunidad que nos ha mandado
mensajes de cómo ayudar a apadri-
nar estos coolers", refirió.

El siguiente año escolar, agregó,
se destinará un presupuesto especí-
fico para el clima en todas las es-
cuelas.

RECOMENDACIONES
Protección Civil del Estado

llamó a la población a extremar
precauciones y no exponerse a los
rayos del sol por largos periodos de
tiempo.

Incluso, se recomienda evitar
salir de casa en caso de no ser ne-
cesario pues la sensación térmica
será mucho mayor a los valores en
el termómetro.

“Recomendación muy impor-
tante, si no tenemos a qué salir, no
salir”, resaltó Erik Cavazos Cava-
zos, titular del área.

Otras recomendaciones son
tomar abundante líquido; utilizar
ropa ligera, holgada, y en colores
claros; usar bloqueador, optar por
lugares ventilados , usar lentes os-
curos y sombrero y sombrilla.

Habrá climas en las aulas,
aseguró el gobernador.

El alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio y Martha Herrera, secretaria de Inclusión del Estado, entre los asistentes.

Lanzan alcaldes SOS por la ola de calor

Aplican pago con código QR en Metro
Consuelo López González                       

Usuarios del Sistema de
Transporte Colectivo Metrorrey
ya pueden acceder a través de
aplicación móvil desde su celular.

El pago con código QR se ex-
tendió esta semana a estaciones
de las Líneas 1, 2 y 3 del Metro.

Si bien en semanas anteriores
funcionaba solo en la Estación
Universidad, ahora contempla 16.

Abraham Vargas Molina, di-
rector de Metrorrey, resaltó que
se trata de una app que integra
también el servicio de Transme-
tro, Ecovía y Rutas Express.

Denominada Urbani, se en-
cuentra disponible para sistema
iphone y Android.

“Este año hemos trabajado en
el desarrollo de software y tecno-
logía para poder facilitar la inte-
gración de las opciones de pago”,
resaltó.

“Ya  esta semana opera el có-
digo QR en las estaciones, que ya
se acepta también en los Trans-
Metros, y también en los autobu-
ses, de la reestructura a cargo del
Instituto de Movilidad”.

San Bernabé, Unidad Modelo,
Mitras, Simón Bolivar, Hospital,
Edison, Central, Cuauhtémoc,
General Anaya, Regina, Niños
Héroes, Universidad, Alameda,
Fundadores, Padre Mier y Zara-
goza, son algunas de las estacio-
nes en las que ya opera.

“(Se ingresarán a las líneas del
Metro) a través de una aplicación
se van a poder adquirir los bole-
tos, la app da un QR y ese se pasa
por el torniquete”.

A la par, se homologará la
operación de las tarjetas de acceso
al Metro y a los nuevos y anterio-
res autobuses, para contar con la
opción de recargarse  en cualquier
tienda de conveniencia.

Incluso, se hablará con los
operadores de la Tarjeta Feria
para contar también con esta fun-
ción.

“Hay que recordar que como
parte del Plan Maestro (de Trans-
porte) en Nuevo León, también se
incluye una tarjeta única de pago,
en Metrorrey el Gobierno de Es-
tado nos ha asignado la tarea de
comenzar con la homologación
de las tarjetas de pago”, mani-

festó.
“También estamos trabajando

con los transportistas para que
ellos, que son los accionistas de
tarjeta Feria, puedan adherirse a
nuestro sistema de operación e in-
tegrarse a este programa”, agregó.

Urbani está disponible para
todo tipo de dispositivo y fun-
ciona en todas las estaciones.



Con eso de que el calor está insoportable y ha
generado una serie de problemas en la salud y
los servicios, las autoridades estatales y munici-
pales ya encendieron las luces de alerta.

Por lo que, en lo particular, el gobernador
Samuel García dejó a discreción y manera
opcional la asistencia a las escuelas, amén de
que en los próximos días “la calor” se pondrá
peor.

Toda vez que en las escuelas, los últimos días
se han vuelto muy recurrentes en muchos de los
casos, fallas en el servicio eléctrico, climas
inservibles y demás.

Pero el góber no se quedó solo con la oferta de
flexibilidad para las clases, ya que, dijo, buscará
proveer de climas a los salones de las diferentes
escuelas.

Y en aquellos casos donde se vea complicado
el asunto, gestionarles abanicos, buscando que
para el año próximo haya una partida para esta
asignatura. Muchos, pero muchos, se lo agrade-
cerán.

Pero los que de plano no quisieron quedarse
atrás y lanzar un SOS ante las altas temperatu-
ras fueron alcaldes metropolitanos, que ayer
mismo y ante los pronósticos del clima alzaron
la voz.

Por lo que alcaldes como Cristina Díaz, David
de la Peña, Daniel Carrillo, Cosme Leal, Pato
Lozano y Carlos Guevara demandaron la aten-
ción de las autoridades de la CFE y Agua y
Drenaje de Monterrey.

Sobre todo, ante la queja y demanda de cientos
de usuarios que lamenta las fallas en los servi-
cios y que se han vuelto muy recurrentes para
mitigar el disparo de los calores que superan los
40 grados.

Cientos y cientos de personas participaron
ayer en la marcha de la Diversidad por calles del
primer cuadro de la ciudad.

Por lo que vale destacar la asistencia de cien-
tos de ciudadanos que convirtieron en una fies-
ta su presencia pese a los rayos del sol.

Los asistentes estaban muy contentos porque
al fin los diputados se pusieron las pilas para
aprobar el matrimonio igualitario, de tal suerte
que habrá certidumbre legal entre las parejas.

Los que anduvieron apoyando la marcha fue-
ron el alcalde regio, Luis Donaldo Colosio y la
secretaria de Inclusión, Martha Herrera, amén
de algunas legisladoras locales y federales.

Y, ya que hablamos de cosas que están que
arden, hasta ahora después de la reunión de tra-
bajo entre el gobierno estatal y los diputados del
PRIAN, no se sabe hasta ahora cuando se vol-
verán a ver.

Desde luego, el encuentro que terminó en
desencanto pese a ''las buenas intenciones'' de
las partes por pulir asperezas, como diría la
raza, no hubo de piña y no se sabe qué pasará en
corto.

Lo más seguro es, que continúan los golpes
bajos directos e indirectos, por lo que ya podrá
imaginar el tamaño de las denuncias y descobi-
jadas a políticos locales señalados en paquete.

Y, aunque hoy por hoy, los comentarios más
recurrentes tienen que ver con las altas tempera-
turas vale señalar que tiendas comerciales ya
reportan desabasto de climas y aparatos en
general para su venta.

Por lo que, del mismo modo, se arrecian largas
filas en diversos establecimientos que buscan
adecuar sus domicilios de la mejor manera para
mitigar la temperatura.

Tan fuerte están las temperaturas, que hasta
algunos sitios recurrentes de fin de semana se
vieron desolados, abandonando de esta manera
hasta la Presa de la Boca y sus establecimientos.

Domingo 18 de junio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Se prolongará ola de calor una semana
más; asegura Protección Civil que el 
termómetro se mantendrá por encima

de los 40 grados centígrados.


“Ya esta semana opera el código QR
en las estaciones, que ya se acepta

también en los Transmetros, 
y también en los autobuses”.

La autoridad estatal será flexible
durante los días de alto calor a fin de

que los menores tomen clase desde
casa, si así lo desean.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Abraham
Vargas
Molina

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                 

Las adversa condiciones meteo-
rológicas que se presentan en el área
metropolitana de Monterrey y se prevé
se mantengan los próximos días, se
deben a un sistema de alta presión que
afecta a todo el país aseguró la Cámara
de la Industria de la Transformación de
Nuevo León mediante el Instituto para
la Protección Ambiental.

Aunado a fenómenos de inversión
térmica y alta humedad relativa han
dado lugar a la acumulación de conta-
minantes generando condiciones de
calidad del aire Extremadamente Mala
en 11 de las 15 estaciones de SIMA
(Sistema Integral de Monitoreo
Ambiental). 

Adicionalmente, la elevada radia-
ción solar, promueve la formación de

contaminantes secundarios como aero-
soles y ozono, por lo que se espera un
incremento en su concentración, diaria-
mente a partir de mediodía.  

ACCIONES
Es por ello que conminaron a la

comunidad industrial en el estado a pro-
mover acciones asociadas al cumpli-
miento de sus programas de respuesta a
contingencias atmosféricas.

Y en caso de no tenerlo, se llama a
promover de manera inmediata el usar
equipos anticontaminantes, humectar
patios, construcciones y vialidades y
reducir las actividades a la intemperie,
mantenimientos, pintura y soldadura, u
otras que generen contaminantes.

Además de realizar acciones adicio-
nales para minimizar la emisión de par
tículas en patios, cubriendo o humec-

tando los materiales almacenados a gra-
nel y mantener limpias las áreas pavi-
mentadas y realizar riego de las superfi-
cies que carecen de algún tipo de trata-
miento superficial. 

También es importante mantener en
operación óptima los sistemas anticon-
taminantes de sus equipos generadores

de emisiones y minimizar el tránsito de
vehículos en vialidades que no estén
pavimentadas, así como cualquier
otra acción enfocada a reducción de
emisiones de material particulado.

En este sentido, manifestaron que
deben colaborar en los esfuerzos por
mejorar la calidad del aire en el esta-
do.

Ignacio González Bañuelos                           

El municipio de Juárez llevó
su programa de ecología y medio
ambiente a más colonias, con el
propósito de tener una mejor ciu-
dad y cuidar a la población de la
contaminación que nomás no da
tregua.

El alcalde Francisco Treviño
informó que con su equipo de
trabajo sigue visitando más colo-
nias a donde lleva sus programas
que incluye reforestar algunas
zonas y deshierbe en otras.

“Continuando con los trabajos
de deshierbe y limpieza de áreas
verdes, visitamos la colonia
Pedregal de Santa Mónica, donde
tuvimos la oportunidad de salu-
dar y platicar con algunos veci-
nos de la zona”, expresó el Edil.

Agregó que después del feste-
jo con sus niñas en el plantel
donde estudian, anduvo trabajan-
do con su programa de limpieza
de áreas verdes en la Colonia
Rincón del Parque.

“También dimos el banderazo

de arranque a los trabajos de ade-
cuaciones viales, señalización y
rehabilitación del parque lineal y
alumbrado público de la Avenida
Héctor Caballero.

Con esto vendremos a dar fin
a los accidentes viales que se sus-
citan en este sector debido al cre-
cimiento exponencial que ha
vivido esta zona y al incremento
de la vialidad.

Finalmente, el alcalde reiteró
la invitación a que los acom-
pañen a celebrar en grande el 155
Aniversario de Juárez.

Consuelo López González                                       

A tan solo unos días de su imple-
mentación, el programa LimpiaLeón
suma más de 400 toneladas de basura
recolectadas en el río Santa Catarina.

Félix Arratia Cruz, Secretario de
Medio Ambiente en el Estado, señaló
que la estrategia es todo un éxito.

Participa personal de Simeprode, el
municipio de Monterrey, asociaciones
civiles, academia, y un ejército de
voluntarios.

“Realizamos actividades de limpie-
za y recolección de residuos sobre el río
Santa Catarina…hemos logrado por la
campaña LimpiaLeón recolectar más
de 400 toneladas de residuos a lo largo
de las últimas semanas”, refirió.

Es de destacar que el nuevo esque-
ma está integrado por tres ejes específi-
cos: limpieza, recolección de basura y
trabajos de pintura.

Un entorno libre de desechos en la
vía pública y recuperación de espacios
públicos, son parte del objetivo.

También se intervienen calles y pre-
dios que requieren de atención.

Del 15 de febrero al 15 de mayo se
limpiaron 987 mil 755 metros cuadra-

dos con una recolección de 550.20
toneladas de basura.

Además de pintar una superficie de
23 mil 652 metros cuadrados.

SUSPENSIONES
Por no contar con autorizaciones

para la disposición de residuos prove-
nientes de la construcción y tierra y
material pétreo, se efectuó la suspen-

sión total de actividades en un predio
ubicado en el cruce de las calles
Raymundo Jardón y Avenida Consti-
tución, en Monterrey.

Inspectores detectaron que el lugar
fungía como un escondite de más de 20
personas en situación de calle, quienes
acumulaban 33 toneladas de desechos.

Para su retiro se utilizó de cinco
camiones de 14 metros cúbicos de

Simeprode y tres más de Servicios
Públicos del Municipio.

“Con estas acciones, el predio fue
recuperado como espacio público y al
mismo tiempo desapareció el foco de
insalubridad e inseguridad que repre-
sentó el sitio ocupado, pues también se
hallaron diversas armas blancas”, así lo
informó la autoridad estatal.

Recolectan más de 400 toneladas de basura

En un lapso de tres meses se limpiaron 987 mil 755 metros cuadrados.

Llaman a poner en marcha
programa de contingencias

Los industriales manifestaron que colaboran en los esfuerzos por
mejorar la calidad del aire en el estado.

El presidente municipal Francisco Treviño supervisa los 
trabajos de la Secretaría de Servicios Públicos.

En agradecimiento, la autoridad municipal obsequió plantitas.

Alberto Medina Espinosa                                    

Tratando de mejorar el medio ambiente
y darle más vida al planeta, en García se
arrancó está semana con brigadas de reci-
claje, así es que ya sea pet, cartón y basura
electrónica, fue como la gente comenzó a
llevar este tipo de material a centros de
reciclaje.   

En el evento “Unidos por el Reciclaje”,
el Gobierno Municipal de García convocó
a las y los ciudadanos para llevar su basu-
ra reciclable.   

“Gracias a todas las personas que acu-
dieron por contribuir con su ‘granito de
arena’ para apoyar al medio ambiente”,
expresó el alcalde Carlos Guevara Garza.   

Al lugar se dieron cita personas para
colaborar con estas acciones, y ya fuse en
automóvil y otras de forma peatonal, las
vecinas y vecinos atendieron al llamado
realizado a través de la Dirección de Eco
logía de García y en redes sociales.   

Antes de ir a su partido de fútbol, Ma-
teo llegó junto a sus papás a dejar sus tapi-
tas de plástico y entregárselas a Juanito, un
niño que las requiere para una operación.
También llegó Aitana, con su mamá Jared,
quien mencionó que en casa junta las bote-

llas y busca a dónde llevarlas para reciclar-
las.     

Los y las habitantes llegaban con bolsas
llenas de botellas de plástico de refrescos,
agua y detergente, entre otras, así como de
papel periódico y cajas de cartón.   

Pero, además, las familias pudieron dis-
poner de la basura electrónica correcta-
mente, al tener la oportunidad de llevar sus
cargadores, cables, impresoras y televiso-
res sin funcionar.   

“Ésta es una buena oportunidad para
deshacernos de equipo obsoleto e inservi-
ble que solo nos ocupa espacio en el
hogar”, mencionó Guevara Garza, “así nos
aseguramos que se disponga de estos
electrónicos de manera adecuada, sin que
termine en la basura y dañe el medio
ambiente”.   

En agradecimiento, personal de la
Dirección de Ecología les obsequió una
planta a cada familia que acudió a la colec-
ta de basura reciclable. Además, los meno-
res se llevaron un quequito.   

El alcalde de García destacó la partici-
pación de niñas, niños y jóvenes quienes
están muy conscientes del cuidado que
debemos darle al planeta a través de accio-
nes como las del reciclaje.

Mantienen trabajos de 
reforestación y deshierbe

Fomentan entre población de
García cultura del reciclaje

Con la campaña Limpialeón

Áreas más limpias en Juárez.
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Para enfrentar la ola de calor
que registra el Estado y gran
parte del País, el Gobierno de
Santiago, que encabeza el
Presidente municipal, David de
la Peña Marroquín, implementó
un operativo emergente.

Cabe destacar, que actual-
mente se registran temperaturas
superiores a los 40 grados centí-
grados.

Entre las acciones a ejercer
está la suspensión de actividades
deportivas en escuelas y centros
deportivos; ajustes en los hora-
rios de trabajo del personal
municipal que labora en las
calles.

Por lo que la administración
municipal trabaja en la dotación

de agua a través de pipas en
donde se presenten cortes, y
abasto del vital líquido en cen-
tros de concentración de perso-
nas.

Asimismo, se mantendrá una
campaña permanente de infor-
mación a la comunidad sobre las
medidas preventivas para evitar
golpes de calor y para la protec-
ción de la población vulnerable.

En redes sociales, el edil
expuso que “durante esta sema-
na, nuestro personal de
Protección Civil Santiago ha rea-
lizado recorridos para entregar
botellas de agua en diferentes
puntos de nuestro municipio ante
la fuerte ola de calor que se pre-
senta y hoy (sábado) no fue la

excepción”.
Dijo además que “vamos a

ajustar los horarios del personal
de Servicios Públicos y de
Alumbrado para que no estén en
la calle en los horarios más críti-
cos de calor”, explicó el Alcalde.

“También recomendaremos a
las escuelas que no se realicen
actividades deportivas, para no
exponer a los niños, y nos encar-
garemos de repartir agua para la
hidratación de las personas y en
las colonias donde se presenten
cortes del servicio”, añadió.

CONTINÚA 
OPERATIVO ESTATAL

Para prevenir episodios de
golpe de calor, la dirección de

Protección Civil del Estado,
mantiene su Operativo
Hidratación en calles y avenidas
metropolitanas.

El personal de la corporación

distribuye más de 5 mil litros de

agua fresca entre los transeúntes

en hospitales, estaciones del

Metro y paradas de camión,

informó el director de la corpo-

ración, Erik Cavazos.

“La hidratación es muy

importante…seguimos con este

operativo de hidratación en este

tercer día de la ola de calor que

se está dejando sentir en

Monterrey y su área metropoli-

tana”, refirió el funcionario

estatal.                    (ATT)

El municipio de Monterrey
entregó este sábado un área
recreativa que durante 15 años
se había convertido en un basu-
rero clandestino.

Durante 16 días, empleados
de la Secretaría de Servicios
Públicos trabajaron en retirar
cerca de 30 toneladas de escom-
bro, cacharros, y basura.

Además, se dieron a la tarea
de nivelar el área mediante tra-
bajos de albañilería para des-
pués instalar juegos infantiles y
aparatos de ejercicio, platicó el
titular de la Secretaría, José
Santos Valdés Salinas. 

“La idea es recuperar espa-
cios y eso nos ayuda en dos
cosas: la principal es que los
vecinos pueden disfrutar de un
área más de esparcimiento y la
segunda es que nos quita en
parte el trabajo de venir a lim-
piarlo todos los días, porque se
habían convertido en tiraderos”,

resaltó Valdés Salinas. 
Thalina Almaraz, Directora

de la zona operativa Sur-
Huajuco, explicó que una veci-
na de la calle Valle Redondo
acudió a las instalaciones de la
dependencia a pedir la limpieza,
pero constantemente se volvía a
acumular basura. 

“Nos pasaba que limpiába-
mos y otra vez nos tiraban basu-
ra. A solicitud de la señora Mary
de la colonia Remates, se deci-
dió recuperar este espacio para
que lo pudieran usar las y los
vecinos. Con todo el equipo de
la dirección Operativa Sur-
Huajuco se ha logrado la recu-
peración”, platicó la funciona-
ria. 

La señora María Guadalupe
Sánchez, agradeció el apoyo y
se comprometió a trabajar en
corresponsabilidad para mante-
ner limpio el espacio. 

(JMD)

Para construir la paz desde la
justicia, el Consejo Nacional de
Seguridad Pública aprobó un
nuevo protocolo de investigación
para policías.

Denominado Protocolo de In-
vestigación en el Marco del Mo-
delo de Policía y Justicia Cívica,
fue creado por el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, a cargo de
Clara Luz Flores Carrales.

La titular de la SESNSP re-
cordó que el municipio de Escobe-
do fue el primero en México en
tener una policía investigadora
durante su paso por la alcaldía, y
ahora se replicará en todo el país.

Elementos de las corporaciones
municipales y estatales deberán
cumplir nuevas reglas para mejo-
rar la averiguación de los delitos
que son más frecuentes.

"Este protocolo tiene como
objetivo ser una herramienta útil
para los policías, ya que establece

principios y estándares que deben
regir cualquier investigación cri-
minal, con independencia de la
autoridad que lo realice", explicó
Flores Carrales.

Resaltó que el nuevo documen-
to, que cuenta con la retroalimenta-
ción recibida en mesas de trabajo

con Fiscales y funcionarios de dis-
tintas dependencias, es el resultado
de más de un año de trabajo entre
el Secretariado y la Embajada de
Reino Unido en México.

Prevenir y detectar en las comu-
nidades conductas y riesgos delic-
tivos de manera temprana y antes

de que se agraven, es su principal
función.

El Protocolo de Investigación
homologa, a nivel país, las funcio-
nes y facultades del investigador;
además de priorizar el respeto a los
derechos humanos, tanto de las
víctimas como de los imputados, la
perspectiva de género, el trato
diferenciado a grupos  vulnerables,
entre otros.

Es de destacar que desde la lle-
gada de Flores Carrales al
SESNSP, hace un año, se impul-
sa el Modelo de Justicia Cívica,
Policía de Proximidad y Cultura
de la Legalidad, del cual es pio-
nero el municipio de Escobedo
desde el 2009.

Profesionalización de los
elementos de instituciones de
seguridad y procuración de jus-
ticia, para fortalecer la confian-
za ciudadana y brindar una
atención más eficiente, es la
meta.  (CLG)

José Luis Garza Ochoa, presi-
dente del PRI en Nuevo León
exhortó a los priistas a seguir tra-
bajando por el bien del estado y de
la ciudadanía, “porque juntos
podemos lograr el avance que
todos queremos”.

Lo anterior, al asistir como
invitado a la entrega de nombra-
mientos y toma de protesta del
Comité Ejecutivo de la CNOP en
Escobedo.

En el evento organizado por
Alfonso Ayala, dirigente de la
CNOP en Escobedo y presidido
por el dirigente estatal cenopista,
Carlos Barona, también se entre-
garon reconocimientos a priistas, y
tuvo como sede las instalaciones
de la Unión Ganadera del munici-
pio.

Agradeció la generosidad y
valentía de los representantes del
PRD y PAN que asistieron como
invitados al evento, destacando la
presencia de la dirigente estatal del
PRD, Silvia Elizondo y de la dipu-
tada federal del PAN, Wendy
Cordero del Tercer Distrito
Federal, así como de Luciano
Vega, expresidente del PAN en
Escobedo.

Agradeció el trabajo del presi-
dente del Comité Municipal del
PRI, César Villarreal y la regidora,
Ana Lilia Martínez, quienes reali-
zan un trabajo incansable en favor
de los escobedenses y del partido,
así como la asistencia de Don
Alfonso Ayala, exalcalde de
Escobedo.

Recordó que sin el esfuerzo

que de manera valiente e inteligen-
te realizaron los diputados del PRI,
PAN y PRD en la Cámara de
Diputados, no hubiera sido posible
que el gobierno federal mantenga
en rango Constitucional todos los
apoyos económicos que se dan a
los adultos mayores y a los jóve-
nes estudiantes sin recursos.

“No se dejen engañar, lo que
llega del gobierno federal lo apro-
baron las diputadas y los diputados
del PRI, PAN y PRD y eso ya
nadie se los puede quitar porque
está en la Constitución”.

En el evento estuvo presentes,
el dirigente de la CNOP en Santa
Catarina, Agustín Ibarra; Juan
Cruz, dirigente en Monterrey y
Aníbal Garza, secretario general
del PRD en Nuevo León.(ATT)

Como parte del tercer día de
actividades del Encuentro sobre
La Ley de Participación
Ciudadana, el Instituto Estatal
Electoral impartió el Diálogo 3.
Instrumentos de Participación
Ciudadana.

La exposición corrió por cuen-
ta del Consejero Electoral del
Instituto Estatal Electoral y de
Participación Ciudadana de
Nuevo León, Carlos Piña, en el
Laboratorio Cultural Ciudadano.

El funcionario electoral destacó
que es muy importante que la ciu-
dadanía tenga el conocimiento de
que en Nuevo León existen siete
instrumentos de participación ciu-
dadana contemplados por Ley.

Destacó la importancia de

todos ellos porque a través de los
cuales, la gente puede involu-
crarse e incidir en asuntos públi-
cos.

“La Ley de Participación
Ciudadana fue expedida en 2016,
contempla siete instrumentos de
participación ciudadana y adi-
cionalmente contempla otras for-
mas de organización social”.

El Consejero explicó los instru-
mentos de Consulta Popular,
Consulta Ciudadana, Iniciativa
Popular, Audiencia Pública,
Presupuesto Participativo,
Revocación de Mandato y
Contralorías Sociales.

“Muchos de estos instrumentos
al ser formales, las autoridades
públicas tienen una injerencia

necesariamente en la hechura de la
normativa, de la reglamentación, e
incluso de generar los espacios
para poder desarrollar los instru-
mentos”, expresó Piña.

Al terminar este Diálogo, se
llevaron a cabo mesas de trabajo
en torno a los instrumentos de par-
ticipación ciudadana, con organi-
zaciones ciudadanas y vecinales.

Este Encuentro coordinado por
el Instituto Estatal Electoral y de
Participación Ciudadana de
Nuevo León (IEEPCNL), la
Secretaría de Participación
Ciudadana de Nuevo León,
Ciudadanos X la Democracia, la
UDEM y PAZ Es A.B.P., culmi-
nará el próximo 22 de junio.

(JMD)

Se distribuye agua entre los transeúntes.

El área estuvo abandonada por espacio de quince años.

Implementa Santiago Operativo Emergente por el calor

Convierten basurero
en área recreativa

Aprueban protocolo de investigación para policías

Construir la paz desde la justicia, es la tarea.

Pide dirigente del PRI cerrar filas en la entidad

A partir de ahora, el Gobierno
del Estado y los municipios
podrán adquirir unidades que
garanticen cero o bajas emisio-
nes de gases contaminantes,
informo Raúl Lozano Caballero.

El diputado del Partido Verde
Ecologista de México dijo que
esto será posible gracias a los
cambios a la ley en donde se
aprobó la denominada “Reforme
Verde”.

El legislador dijo que esto es
muy importante sobre todo para
mejorar el medio ambiente que
hoy en día tiene asfixiada a la
ciudadanía.

Dijo que solamente la conta-
minación emitida por los coches
tiene variadas consecuencias,

tanto a nivel de nuestra salud
como para el resto del planeta.

“Este tipo de contaminación
tiene graves y variadas conse-
cuencias para la salud de los
seres humanos que están expues-
tos a sus agentes contaminantes”

“Debido a una exposición
prolongada al dióxido de nitróge-
no proveniente de la combustión
interna de los vehículos, existe
un 25% de probabilidad dentro
de la población de sufrir
Enfermedad Pulmonar
Obstructiva Crónica (EPOC)”,
aseveró.

Para poder llevar a cabo esto,
el diputado del PVEM indicó que
se modificó el artículo 25 de la
Ley de Adquisiciones,

Arrendamientos y Contratación
de Servicios del Estado de
Nuevo León.

En este se establece que las
adquisiciones, arrendamientos y
servicios se adjudicarán, priori-
zando el uso sustentable de los
recursos, así como la protección
al medio ambiente y demás cir-
cunstancias pertinentes, de
acuerdo con lo que establece la
presente Ley.

Además, cuando las depen-
dencias, entidades o unidades
administrativas requieran obte-
ner papel para uso de oficina
deberán adquirir aquel cuyos
materiales sean principalmente
reciclados. 

(JMD)

José Luis Garza Ochoa.

Permite reforma la adquisición de unidades verdes

Raúl Lozano Caballero.

Promueven mayor participación ciudadana

Conocieron los instrumentos
de participación ciudadana.

Iraís Reyes, diputada local por MC.

Fomentarán en NL
la electromovilidad 

Con el objetivo de realizar un
plan de transición de combusti-
bles fósiles a electromovilidad en
transporte de carga y de pasaje-
ros, comisiones del Congreso
Local realizarán mesas de traba-
jo.

Como parte de esto, se tiene
contemplado integrar a la indus-
tria automotriz para la elabora-
ción de las políticas públicas.  

Fue la diputada de
Movimiento Ciudadano Iraís
Reyes de la Torre quien realizó la
propuesta para coordinar y
fomentar la electromovilidad en
Nuevo León.

“Se solicita al Sistema
Nacional de Movilidad y
Seguridad Vial y al gobierno del
estado de Nuevo León para que,
por conducto de la autoridad
competente, considere incenti-

vos para el abastecimiento de
energía eléctrica proveniente de
fuentes ecológicas y sustenta-
bles”, manifestó.

Cabe destacar que fue el 17 de
mayo del 2022 cuando se
publicó en el Diario Oficial la
Ley General de Movilidad y
Seguridad Vial.

Esta reforma a la ley tiene por
objeto establecer las bases y prin-
cipios para garantizar el derecho
a la movilidad en condiciones de
seguridad vial, accesibilidad, efi-
ciencia, sostenibilidad, calidad,
inclusión e igualdad.

“No se puede dejar de lado el
anuncio de la Gigafactory de
Tesla en Nuevo León, una acción
que puede marcar un antes y un
después en el desarrollo de la
electromovilidad en el norte del
país”                (JMD)
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Andrés Villalobos Ramírez             

Una pelea entre vecinos por

el estacionamiento de un vehí-

culo, dejó como saldo a una per-

sona herida por impactos de

arma de fuego, al sur de

Monterrey.

La riña ocurrió a las 06:30

horas sobre la calle Morelia

entre Libertad y Juan Pablo, en

la Colonia Independencia.

El hombre, de unos 30 años

de edad, resultó con heridas por

arma de fuego en una de sus

piernas, fue atendido por soco-

rristas de la Cruz Roja y trasla-

dado de manera inmediata al

Hospital Universitario.

En las primeras investigacio-

nes se dijo, que varias personas

ingerían bebidas embriagantes

afuera de un domicilio ubicado

sobre la calle Morelia.

Las personas tenían una

camioneta mal estacionada

sobre la calle Morelia, al pasar

varios sujetos a bordo de un

coche en color rojo no pudieron

pasar.

Uno de ellos descendió del

auto pidiendo movieran la

camioneta, pero a los sujetos

hicieron caso omiso y se hicie-

ron de palabras. 

Los ocupantes del coche rojo

se retiraron hacia la parte alta de

la Colonia Independencia,

regresando minutos después

con armas de fuego.

Al ver a las personas que

seguían tomando en la vía

pública y sin mover la camione-

ta, comenzaron a disparar con-

tra ellos para luego escapar.

De las personas que con-

vivían y tomaban cerveza, uno

de ellos resultó herido por los

impactos de arma de fuego.

Al lugar arribaron policías de

Fuerza Civil y agentes ministe-

riales, comenzando con las

indagatorias del caso para poder

dar con el paradero de los res-

ponsables.

Sergio Luis Castillo                           

Elementos de la policía preven-
tiva de Escobedo, lograron la de-
tención de tres integrantes de una
célula criminal que portaban equi-
po táctico y arma de alto poder.

Los delincuentes tenían pocas
semanas de haber llegado del sur
del país, para pelear la plaza de la
zona norte de Nuevo León.

Entre los detenidos, se encuen-
tra un hombre que cuenta con or-
den de aprehensión por feminici-
dio.

A los delincuentes se les asegu-

raron chalecos antibalas, armas
cortas y largas, cartuchos hábiles
cargadores, así como droga. 

El arresto se llevó a cabo en
calles de la Colonia Laderas de San
Manuel, cuando los policías reali-
zan un operativo de rutina.

Los inculpados forman parte de
un grupo criminal que tiene pre-
sencia a nivel nacional.

Ellos fueron identificados co-
mo, Reynaldo, Imanol y Miguel,
de 36, 22, y 30 años de edad, quie-
nes serán investigados en relación
a otros delitos de alto impacto.

Al estar realizando labores de

seguridad y vigilancia sobre Ave-
nida Laderas, los uniformados vie-
ron a los hombres que iban salien-
do de la maleza, por lo que se les
hizo una inspección.

Fue durante la revisión que les
hallaron las armas de fuego, los

chalecos antibalas color verde tipo
militar pixelados, droga, cargado-
res y cartuchos hábiles de armas de
fuego. 

Los inculpados fueron puestos
a disposición a la FGR y lo asegu-
rado se entregó como evidencia.

Andrés Villalobos Ramírez                   

Un ingeniero que llevaba
250 mil pesos para el pago de
nómina de unos 40 empleados,
fue víctima de un intento de
asalto por sujetos armados, en
la Colonia Las Privanzas cuarto
sector.

El profesionista, al percatar-
se del intento de asalto, alcanzó
a subir a una camioneta y reti-
rarse rápidamente del lugar, sin
embargo, fue atacado a balazos
cuyos disparos hicieron blanco
en carrocería y un cristal de la
pick up, por fortuna resultó
ileso.

El intento de asalto se
registró ayer poco después del
mediodía, en las calles de
Prolongación Sendero de las
Privanzas y Las Privanzas, en la

citada colonia, en el municipio
de San Pedro.

Los hechos propiciaron la
rápida e inmediata movilización
de las diversas autoridades,
quienes iniciaron con las inves-
tigaciones del caso.

Trascendió que el profesio-
nista, quien es el encargado de
la construcción de un edificio
en el municipio de San Pedro,
llevaba consigo el dinero para
el pago de nómina de más de 40
trabajadores.

LO SIGUEN
Se presume que el ingeniero,

quien llevaba al menos los 250
mil pesos para el pago de nómi-
nas, ya era seguido por los cri-
minales para despojarlo del
efectivo, quienes viajaban en un
automóvil en color gris.

Al percatarse de la acción de
los delincuentes, el profesionis-
ta abordó rápidamente una
camioneta Toyota Tacoma color
roja y se retiró rápidamente del
sector.

Pero al ver dicha acción los
criminales abrieron fuego en
contra de su objetivo, quien
salió ileso de la agresión arma-
da, pero su vehículo recibió los
disparos en carrocería y uno de
los cristales.

De manera inmediata se diri-
gieron policías de San Pedro y
agentes ministeriales y proce-
dieron a entrevistarse con la
parte afectada.

Una vez que obtuvieron las
características del auto del cual
le dispararon, montaron una
serie de operativos en busca de
los agresores.

Los hechos ocurrieron en la comunidad de San Juan, en
Cadereyta.

Caen con armas, droga
y equipo táctico

Andrés Villalobos Ramírez             

Una mujer y su hijo fueron
asesinados a balazos, mientras
que su hija quedó gravemente
lesionada, al ser atacados por
delincuentes en su domicilio, en
Pesquería.

El doble crimen fue reporta-
do a las 11:00 horas en un domi-
cilio en Avenida Central, en la
Colonia Colinas del Aeropuerto.

Tras el reporte de personas
lesionadas por arma de fuego, al

lugar arribaron elementos de
Protección Civil para atender el
reporte.

Al momento de arribar al
domicilio, los paramédicos
hallaron a una mujer sin vida y a
su hijo, quienes presentaban im-
pactos por proyectil de arma de
fuego.

Cabe mencionar, que el joven
quedó sin vida en uno de los
cuartos de la casa donde habita-
ba con su familia.

Mientras que la madre y su

hija fueron atacadas a balazos
cuando dormían en otra ha- bita-
ción.

Mientras que una joven pre-
sentaba heridas por proyectil de
arma de fuego, fue llevada de
emergencia a un hospital en
donde su estado de salud fue
reportado como grave. 

Al lugar arribaron agentes
ministeriales y policías de
Pesquería, iniciando las investi-
gaciones del artero crimen ocu-
rrido la mañana del sábado.

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios Peri-
ciales de la Fiscalía General de
Justicia llegaron a la escena del
crimen y comenzaron con el
levantamiento de evidencias,
entre ellas múltiples casquillos.

Las investigaciones por parte
de los elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones ini-
cian, quienes trataban de es-
tablecer el móvil del ataque a la
familia perpetrado la mañana de
ayer sábado.

Les falla el asalto a criminales

Los agresores buscaban
quedarse con 250 mil pesos.

Hieren a un hombre a balazos por incidente vial

La riña ocurrió en la colonia Independencia.

Los detenidos forman parte de un grupo criminal nacional.

Sergio Luis Castillo                                    

El viaje de vacaciones de vera-
no para una familia regia se vio
interrumpido abruptamente, des-
pués de volcar su automóvil en un
tramo carretero de Hualahuises.

Al parecer el fuerte calor que se
sentía en ese momento, ocasionó
que el conductor se quedara dor-
mido sobre el volante y perdiera el
control de su auto.

Protección Civil Municipal
informó, que el accidente se
reportó a las 14:00 horas de ayer
sábado en la Carretera Nacional,

en dirección de Hualahuises a
Linares, en la entrada a la
Comunidad de 5 Señores.

Las autoridades viales mencio-
naron que en el automóvil com-
pacto viajaban tres personas, una
pareja y su hijo menor de edad.

La familia viajaba en un au-
tomóvil sedán color gris de la mar-
ca Nissan March, con placas del
estado de Nuevo León.

Según los informes, la familia
tenía planeado pasar el fin de
semana en la Huasteca Potosina.

Por lo que salieron de la zona
poniente de Monterrey y tomaron

la Carretera Nacional, para llegar a
San Luis Potosí.

Sin embargo, cuando estaban
atravesando Hualahuises, repenti-
namente el padre de familia se
quedó dormido sobre el volante.

Esto provocó que perdiera el
control y terminara por salir de la
carpeta asfáltica.

El automóvil compacto dio
varias volteretas y finalmente ter-
minó en su posición normal.

Elementos de Protección Civil
de Hualahuises apoyaron y aten-
dieron al conductor, su esposa y un
hijo menor de edad.

Frustra accidente paseo vacacional a familia regia

Muere motociclista al
chocar contra camioneta

Sergio Luis Castillo                         

Un motociclista perdió la

vida en forma trágica, al chocar

de frente contra una camioneta

en el municipio de Cadereyta

Jiménez, Nuevo León.

Debido al impacto, el cuer-

po de la víctima salió proyecta-

do varios metros, hasta caer

sobre la carpeta asfáltica.

Mientras que la camioneta

se impactó contra una cerca

perimetral de una labor y ter-

minó adentro del predio.

El accidente se reportó a las

16:00 horas en la Carretera

Libre a Reynosa-Monterrey,

frente a la entrada principal de

la Comunidad de San Juan de

Cadereyta.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

se trata de un jovencito de unos

18 años de edad.

Mencionaron que al

momento del accidente, la víc-

tima mortal se desplazaba a

bordo de una motocicleta

deportiva de la marca Vento,

sin placas de circulación.

Mientras que el segundo de

los vehículos implicados es

una camioneta de la marca

Chevrolet tipo pick up.

El conductor de la camione-

ta terminó con algunos golpes

en su pecho y su rostro.

El hombre dijo que en ese

momento viajaba con dirección

al centro de Cadereyta.

Cuando repentinamente el

motociclista rebasó a otro vehí-

culo que venía en el carril con-

trario y terminó por chocar de

frente.

Elementos de la Secretaría

de la Defensa Nacional, que

venían en ese momento circu-

lando por la Carretera a

Reynosa, se detuvieron para

auxiliar al joven.

Pero desafortunadamente ya

estaba sin vida.

El tramo de la carretera

donde se registró el accidente

fue cerrado, mientras que se

realizaban los peritajes corres-

pondientes. 

El conductor dormitó.

Las personas ultimadas, se encontraban durmiendo; una hija
de la mujer se encuenta herida.

Detienen a dos con orden 
de aprehensión vigente

Andrés Villalobos Ramírez                

En dos hechos diferentes un par
de hombres fueron detenidos por
la Policía de Monterrey, ya que al
caminar en actitud sospechosa se
les abordó y al checar su estatus
con el personal del C-4, se les
informó que contaban con orden
de aprehensión por delitos contra
la salud.

El primero de los casos ocurrió
a las 15:20 horas, en la calle Ale-
jandro de Humboldt y la Avenida
Venustiano Carranza, en la Colo-
nia Mirador, donde fue capturado
Pablo Roldan, de 24 años de edad.

Elementos de la Policía de Mon
terrey realizaban un recorrido de
prevención y vigilancia, cuando
visualizaron a un masculino que
caminaba en actitud sospechosa.

Al abordarlo, el presunto tomó
una actitud evasiva, ante lo cual se
le detuvo y los uniformados muni-
cipales checaron su estatus legal
con el personal del C-4.

Fue así como se les informó
que tenía orden de aprehensión
vigente con fecha de recibida el 27
de Mayo del 2022, por delitos con-
tra la salud.

El segundo caso se suscitó a las
04:50 horas en las calles Arteaga y
Xicoténcatl, en el centro de la ciu-
dad, donde detuvieron a Francisco
Israel, de 31 años de edad.

Cuando los oficiales le marca-
ron el alto desacató la orden, pero
fue detenido metros más adelante,
por lo que se les informó del C-4
que contaba con orden de aprehen-
sión por delitos contra la salud.

Ambos son acusados por delitos contra la salud.

Ejecutan a madre e hijo en
el municipio de Pesquería
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Alberto Cantú                                               

México buscará rescatar la poca dig-
nidad que les queda cuando este día
por la tarde enfrenten al conjunto de
Panamá, todo esto en el juego por el
tercer lugar en la final four de la Liga
de las Naciones de la Concacaf. 

Después de perder en las semifinales
ante los Estados Unidos, equipo que por
cierto hoy a las 18:30 horas enfrentará a
Canadá en la final four de esta Liga de las
Naciones, México se conformó con el
hoy tener que jugar por el partido por el
tercer lugar en esta justa Internacional, el
cual de plano ya es mediocre para el
equipo que dirige Diego Cocca. 

La escuadra Tricolor cayó eliminada
ante Estados Unidos y eso fue durante
el pasado jueves, perdiendo ante este
conjunto y cayendo frente a ellos por
resultado de tres a cero. 

Ante 75 mil personas en el Estadio
de los Raiders de las Vegas, la
Selección Mexicana de Futbol dio
vergüenza ajena y se mandó uno de sus
resultados más oscuros en su historia
como combinado nacional, perdiendo
ante unos Estados Unidos a los que no
vencen en el futbol mayor y varonil
desde septiembre del 2019, desde hace
tres años con siete meses. 

Esa goleada hizo que la afición
mexicana, tanto en el Estadio de los
Raiders como en las redes sociales,
pidieran la salida del banquillo mexica-
no a un Diego Cocca que no ha con-
vencido a la fanaticada azteca. 

Tras esta situación, México hoy está ins-
talado en el juego por el tercer lugar y este
día enfrentarán a una Panamá que perdió en
contra de Canadá en las semifinales. 

Si ya de por sí un tercer lugar en este
torneo es mediocre para México, hoy
una derrota y un cuarto puesto en con-
tra de Panamá sería aún más vergonzo-
so para el conjunto mexicano. 

Guillermo Ochoa; Israel Reyes,
Johan Vásquez, Jesús Gallardo, Julián
Araujo; Edson Álvarez, Carlos
Rodríguez , Orbelín Pineda; Ozziel

Herrera, Uriel Antuna y Santiago
Giménez tal vez sea el equipo que ini-
cie en el Tricolor. 

Finalmente está todo listo entonces
para el juego de hoy en el equipo mexi-
cano, conjunto que este día intentará
recuperar algo de vergüenza deportiva
con un hipotético tercer lugar, mismo
que no sirve de mucho en estos
momentos, pero será peor llegar a la
Copa Oro del mes entrante con el cuar-
to sitio y eso sí hoy se cae frente a los
canaleros, lo cual incluso no se podría
descartar en esta irregular Selección

Mexicana de Futbol. 

EU Y CANADÁ, POR EL TÍTULO
Al término del duelo entre México y

Panamá, Estados Unidos disputarán la
final de este torneo.

En punto de las 16:30 horas, el con-
junto de las Barras y las Estrellas bus-
cará demostrar quién es el gigante de la
Concacaf, mientras que Canadá bus-
cará afianzar su crecimiento en la zona.

Canadá eliminó a Panamá en las semifi-
nales al vencerlos 2-0, mientras que Estados
Unidos vapuleó al Tri 3-0. .

Alberto Cantú                                             

Malas noticias en los Tigres de la
UANL y esto tiene que ver con el
francés André Pierre Gignac, quien
salió lesionado en la pretemporada en
la Riviera Maya que es de prepara-
ción para el Torneo Apertura 2023 de
la Liga MX. 

El delantero galo de Tigres sufrió
un contacto físico y tras ello padeció
el sábado en la segunda sesión de pre-
temporada un golpe en el talón
izquierdo. 

La lesión del francés se derivó de
un golpe en un contacto físico con el
mexicano Diego Reyes, siendo esto
en una jugada dividida entre ambos
jugadores. 

Será hasta este domingo cuando se
conozca si la lesión del francés André
Pierre Gignac es de gravedad o no. 

GARZA, OTRA BAJA 
Momentos antes, el canterano

Jesús Garza habría sido la prime-
ra baja de los Tigres en la pre-
temporada de playa del equipo
que está siendo en Cancún y eso
de cara al Torneo Apertura 2023
de la Liga MX. 

Este jugador sufrió el viernes pasa-
do una lesión en el hombro tras un
contacto con el argentino Nicolás
Ibáñez y aún no se ha recuperado. 

Garza entrenó el sábado de mane-
ra diferenciada y no con sus com-
pañeros, todo esto por su molestia en
el hombro derecho. 

Ya en la segunda sesión de entre-
namientos del día sábado en la
Riviera Maya, Garza tampoco
entrenó con sus compañeros, siendo
en esa en la que el plantel felino tra-

bajó en el fondo físico bajo las órde-
nes de Óscar Tojo, quien es el nuevo
preparador físico del equipo. 

Este futbolista fue importante para
los Tigres en la anterior Liguilla del
futbol mexicano, en dónde los felinos
ganaron en el Clausura 2023 su octa-
vo título en la Liga MX. 

Se espera que en las próximas
horas haya un diagnóstico más acer-
tado sobre lo que sucede con Garza y
aún más si tendrá que seguir con su
pretemporada de manera diferenciada
o si pronto logra incorporarse a los
trabajos grupales con sus compañe-
ros.

PRUEBAN CUADRO PARA CC 
Ya en nmmas noticias relacionadas

a la práctica de Tigres, el técnico
Robert Dante Siboldi ensayó el sába-
do un posible 11 con el cual enfrentar
al Pachuca en el Campeón de
Campeones del 25 de junio y en los
Ángeles.

Nahuel Guzmán en el arco;
Javier Aquino, Guido Pizarro,
Samir Caetano y Jesús Angulo en la
zaga; Rafael Carioca, Fernando
Gorriarán en medio campo; Luis
Quiñones y Fernando Ordóñez por
las bandas; mientras que André
Pierre Gignac y Nicolás Ibáñez fue-
ron los atacantes.

El problema físico de Gignac es el
segundo inconveniente de Tigres en
la pretemporada ya que Jesús Garza
presenta una lesión en su hombro
derecho. 

Los felinos entrenarán este domin-
go a doble sesión en la Riviera Maya
de Cancún, primero este día a las
07:15 horas y ya en la tarde a las
17:30.

México / El Universal                                   

Diego Cocca aceptó que los jugadores
de la Selección Nacional sí hablaron con
él, que le han manifestado sus inconfor-
midades.

Pero negó que alguien haya querido
dejar la concentración, de cara a la Copa
Oro.

Y es que el técnico nacional debe estar
pendiente de todo.

Después del juego contra Estados
Unidos, entre el enojo, la tristeza y la
depresión, se suscitaron rumores sobre
algunos jugadores que querían irse.

Cuando se le preguntó, el técnico no
quiso adentrarse en el tema basado en
dichos:

"¿Qué nombres hay?, ¿qué futbolistas
lo dijeron?", preguntó, con tono molesto.

Y puso límites a su relación con la
prensa: "Cuando empezamos con versio-
nes periodísticas, no... Por eso pregunto,

¿qué nombre?, ¿qué jugador? Si no, no es
información. La información debe ser
veraz y, si no, se pierde el tiempo".

Reiteró que su equipo, sus jugadores,
"están unidos, juntos para encarar esto".

Lo que no pudo negar es que los fut-
bolistas sí hablaron con él para expresarle

sus inconformidades por las concentra-
ciones, los entrenamientos y hasta por
qué algunos no juegan.

"Me han dicho en la cara que la logís-
tica no es de su agrado, que no les gustó,
y eso es bueno", afirmó.

Otra queja fue sobre el campo de
entrenamiento, "que si está muy lejos,
pero es que la cancha que nos había ofre-
cido [la Concacaf] no nos gustaba, y para
nosotros los entrenamientos son muy
importantes".

La práctica del martes fue muy larga,
tres horas a altas temperaturas: "Que si
son largos los entrenamientos, sí, pero
había mucho por trabajar".

Y respecto a los que no han jugado,
"ahora tendrán cancha, porque trataremos
de rolar".

El argentino aceptó que los días han
sido pesados, después de la derrota del
jueves.

Y jugadores lo niegan... Pág. 2

La Selección Mexicana de Futbol
Sub-23 buscará este día por la mañana
su título en el Maurice Ravello, en el
extinto Esperanzas de Toulon que está
siendo en Francia. 

Los dirigidos por Raúl Chabrand
definirán este día contra Panamá al
campeón del presente año en el torneo

más importante de talento juvenil en el
futbol varonil a nivel mundial. 

Este conjunto mexicano venció en
las semifinales y en penales al anfi-
trión, a Francia y por resultado de cua-
tro tantos a tres en la pena máxima. 

Panamá, por su parte, superó en las
semifinales de este torneo juvenil al

conjunto de Australia, aspecto por el
cual hoy están en la final. 

Tras esta situación, hoy habrá un
campeón en el Maurice Ravello, bus-
cando México su segundo titulo en este
certamen tras coronarse en el mismo en
el ya lejano 2012, hace 11 años. 

A consolarse 
con el tercero
Juega México ante Panamá por el
honroso tercer lugar de la Liga de

las Naciones de la Concacaf.

El francés felino fue sometido a exámenes.

Sale Gignac lesionado
en la pretemporada

Admite Cocca reclamo de jugadores

También ante Panamá

Buscará Sub-23 coronarse en el Revello

Sufrió un contacto físico con
Diego Reyes y salió con 

un golpe en el talón izquierdo.

LIGA DE NACIONES

Por el tercero (16:00)

FINAL (18:30)

El conjunto mexicano viene de una victoria ante Francia.

Niega busquen dejar la concentración

Y llegó el día esperado por los
fanáticos al beisbol.

Esta noche se jugará el Juego de
Estrellas de la Liga Mexicana de
Beisbol en Tabasco, en el típico juego
que confronta a las selecciones de la
zona norte y la zona sur.

Los mejores peloteros de la liga se
reunirán en el estadio Centenario para
protagonizar un emocionante
enfrentamiento. 

En esta edición número 89 del Juego
de Estrellas, la Zona Norte y la Zona
Sur se enfrentarán por cuadragésima
cuarta vez. 

Hasta el momento, los sureños
tienen una ligera ventaja con 23 victo-

rias y 20 derrotas. Sin embargo, la
Zona Norte ha ganado cuatro de las
últimas cinco ediciones, por lo que el
enfrentamiento promete ser apasion-
ante. 

ROSARIO, REY DEL HOME RUN DERBY
El pelotero Rainel Rosario acabó

coronándose como el campeón del
Home Run Derby que es previo al
juego de estrellas en la Liga Mexicana
de Beisbol. 

Previo al juego de estrellas en la
LMB que será este domingo en

Villahermosa, en Tabasco, el sábado
hubo el concurso de jonrones y ahí se
coronó Rainel. 

Rosario ganó el Home Run Derby
con un total de 16 cuadrangulares y con
eso se coronó campeón en la edición de
este año en esa contienda. 

A su vez, el pelotero se hizo acree-
dor a un premio económico de 50 mil
pesos por este concurso de cuadrangu-
lares. 

Cabe señalar que Rosario es el tercer
pelotero eh la historia de los Saraperos
de Saltillo que gana esta justa.

Chocan Estrellas de la LMB en Tabasco

Rainel Rosario, de Saraperos, ganó anoche el Home Run Derby.

Se celebra la edición 89 
del Juego de Estrellas.
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Después de quedar eliminados en
la semifinal de la final four en la Liga
de las Naciones de la Concacaf y a
manos de los Estados Unidos, mucho
se rumoró que en el Tri hay un
“divorcio” entre jugadores y su entre-
nador Diego Cocca, pero esto ha sido
desmentido por los propios futbolis-
tas. 

Incluso se rumoró que al menos
dos jugadores del Tri planeaban
abandonar la concentración del
Tricolor tras el juego de este domin-
go ante Panamá en el que estará en
juego el duelo por el tercer lugar en
esta Liga de las Naciones de la
Concacaf para no estar en la Copa
Oro, siendo Gerardo Arteaga y Johan
Vázquez los que se rumora que
planeaban esta situación, pero eso
también fue desmentido. 

Ahora los jugadores como César
Montes, Edson Álvarez y Sebastián

Córdova hablaron el sábado ante la
prensa y dijeron que el grupo está
unido y con el técnico Diego Cocca,
negando así cualquier rumor sobre
que no están comprometidos con este
estratega y eso de cara a la Copa Oro
que iniciará en julio, en el mes
entrante. 

“Fue un partido complicado, cer-
ramos filas, tuvimos nuestro proceso
de duelo después de la derrota. El
grupo está muy bien, cuerpo técnico
y jugadores, analizamos los errores
que cometimos para que no nos vuel-
va a suceder lo que pasó”, dijo
Montes, quien ahí admitió su error
tras ser expulsado en el duelo ante
Estados Unidos, mientras que Edson
replicó lo dicho por el “Cachorro”. 

“Terminé enojado y triste por lo
demostrado, pero creo que no pasa
por no sentir orgullo y amor por la
camiseta. Es un proceso nuevo, hubo

cambio de jugadores y de cuerpo téc-
nico, obviamente el resultado no fue
como nos hubiera gustado, pero no
pasa por un tema de falta de disposi-
ción ni de ganas, estamos unidos con
el técnico y vienen muchos jóvenes,
siempre los cambios generacionales
son radicales, pero por lo menos
internamente estamos bien, estamos
tranquilos, estamos pensando más
allá que en un simple torneo, estamos
pensando en un proceso de dos o tres
años”, afirmó. 

A su vez, Córdova negó que algún
jugador del plantel del Tri haya queri-
do abandonar a la Selección
Mexicana y expresó que es un privi-
legio estar en el Tricolor. 

“Somos una familia, es verdad que
hay momentos difíciles, pero vale
estar aquí en la selección y el grupo
está unido, nadie se quiso ir en
ningún momento”, expresó. 

Niegan en el Tri roces con Cocca
Destaca César Montes que “el grupo está muy bien,
cuerpo técnico y jugadores”, cuando un día antes se

rumoraba de una posible desbandada

Los Rayados ganaron el sábado su
primer encuentro de pretemporada y eso
de cara al Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX. 

En el primer partido que dirige
Fernando Ortiz con los Rayados, este
equipo superó en la Riviera Maya al
cuadro del Cancún FC y eso fue por mar-
cador final de tres goles a uno. 

Este encuentro entre Rayados ante
Cancún duró por un total de cuatro tiem-
pos y el partido unos 100 minutos aprox-
imadamente. 

Los goles del triunfo en los Rayados
fueron anotados por parte de Germán
Berterame, Víctor López y Joao Rojas. 

Andrada; Medina, Grijalva, Moreno,
Diego Escamilla; Celso, Jona González,
Víctor López; Maxi Meza, Berterame y
Aguirre fue el equipo que inició en
Rayados. 

Luis Cárdenas; Erick Aguirre, Cesar
Bustos, Gustavo Sánchez, Sebastián
Vegas; Omar Govea, Joel Domínguez,
Jordi Cortizo; Joao Rojas, Rogelio Funes
Mori y Erick Carballo vieron actividad
después en estos Rayados. 

Ahora los Rayados volverán a la
actividad cuando el 20 de junio en
McAllen enfrenten al América en otro
amistoso, mientras que otro duelo de
preparación será el día 24 de este mes y
en El Barrial, ante Bravos. 

Eso sí, el debut de Rayados en el
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX va
a ser de visitantes y frente al San Luis en
la fecha uno, todo esto el próximo
primero de julio, el mes que viene y en
unas semanas más. (AC)

Tigres añadió un partido más de
pretemporada y eso de cara al Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX. 

Y ese duelo de pretemporada
será también en la Riviera Maya y
ahí enfrentarán al cuadro del
Cancún FC. 

Antes de enfrentar en el
Campeón de Campeones al
Pachuca y eso el próximo 25 de
junio en los Ángeles, Tigres jugará
frente al Cancún FC de la Liga de
Expansión MX y eso será el día 22

de este mes. 
Después de enfrentar al Cancún

FC y al cuadro de Pachuca, Tigres
iniciará el Torneo Apertura 2023
de la Liga MX y eso será el día uno
del mes entrante cuando reciban al
Puebla. 

Los felinos actualmente con-
tinúan con su preparación en la
Riviera Maya, misma que esperan
que les ayude para llegar de la
mejor forma posible al siguiente
campeonato mexicano. (AC)

Ganan Rayados su primer
juego de pretemporada

Tendrá Tigres duelo de
preparación ante Cancún 

Los felinos también tendrán su oportunidad ante el Cancún.

Alan Pulido y Carlos Vela, jugadores
mexicanos, se hicieron presentes con
goles en un juego de la temporada regu-
lar de la MLS entre Sporting Kansas City
y LAFC.

En este partido, el conjunto de los
Ángeles pudo superar al Sporting Kansas
City y eso fue por marcador final de dos
goles contra uno.

Alan Pulido anotó un gol de penal al
17' de acción con el Sporting, mientras
que Carlos Vela logró la diana del triun-
fo en el LAFC al 90' y eso después del
tanto de Maldonado al 48'.

Tras este resultado, el LAFC llegó a
25 puntos y con eso están en la segunda
posición de la conferencia Oeste de la
MLS, mientras que el Sporting es déci-
mo en ese sector, con 20 unidades.

La Selección de España y el
conjunto de Croacia definirán el
día de hoy al nuevo campeón en
la Liga de las Naciones de
Europa. 

Tanto españoles como los
croatas se verán las caras este día
en la disputa del título de la final
four de la Nations League de
Europa, de la UEFA, siendo esto
desde la ciudad de Rotterdam, en
Holanda. 

El enfrentamiento entre
españoles y croatas inclusive ya
tiene hora de inicio y eso será en
punto de las 12:45 horas. 

España llega a esta final tras
vencer días atrás al conjunto de
Italia y eso por marcador final de
dos goles a uno. 

Croacia, por su parte, eliminó
en las respectivas semifinales al
cuadro de Holanda y los elimi-
naron por resultado de cuatro a
dos, superándolos en los tiempos
extras. 

Tras esta situación, hoy se
define entonces al campeón de
esta Nations League de Europa y
en juego estará un título oficial,
motivo por el cual el deseo de
ganarlo podría ser mayor al de
perderlo y eso haga creer que este
día se pueda presentar un gran
partido entre españoles y croatas,
quienes este domingo por la
noche se juegan más que un
resultado a favor en los 90 minu-
tos o tiempos extras o penales de
ser necesario. 

La Portugal de CR7 se impuso a
Bosnia y Herzegovina, logrando esto en
un duelo clasificatorio rumbo a la
Eurocopa de las Naciones del 2024. 

Este conjunto luso se impuso al
cuadro de Bosnia y eso acabó siendo por
un marcador final de tres goles a cero. 

Pese a que CR7 fue titular con el con-
junto luso, el antes citado no se hizo pre-
sente en el marcador. 

Los goles en Portugal y eso respecto a
este compromiso acabaron siendo
hechos por parte de Bernardo Silva y

Bruno Fernandes con su doblete. 
Tras este resultado, Portugal llegó a

nueve puntos en el grupo F y son líderes
de ese sector, estando cerca de clasifi-
carse entonces a la próxima Eurocopa
que será el año entrante. 

Ya en más resultados del sábado en
los duelos clasificatorios rumbo a la
Eurocopa del 2024, Eslovaquia superó
a Islandia, República Checa a Islas
Faroe, Georgia a Chipre, Bélgica
igualó con Austria y Albania derrotó a
Moldavia. 

Anotan Pulido y Vela en Sporting ante LAFC

La Portugal de CR7 se impone a Bosnia
Los lusitanos vencieron a Bosnia 3-0 
dentro de los clasificatorios rumbo 

a la Eurocopa de Naciones

Portugal, firme hacia la Euro 24.

La final se jugará en Holanda.

España y Croacia definen al
campeón en la Nations League 

Montes, además, se disculpó por la expulsión.

Joao Rojas marcó su gol.

Alan Pulido.
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Sergio Pérez, el piloto mexicano del equipo
Red Bull en la Fórmula 1, sigue con su pobre
rendimiento en los últimos Grandes Premios y
ahora en Canadá saldrá en la décimo segunda
posición para la carrera en ese circuito de
Montreal. 

Pérez, quien viene de dos malas carreras como
las de Mónaco y España, mantuvo su mal
rendimiento y solo alcanzó para salir este domin-
go en la posición número 12 para el Gran Premio
de Canadá, todo esto después de tener una pésima
sesión de clasificación. 

El mexicano no se adaptó a su RB19 de Red
Bull Racing ante las condiciones de mojado por
las lluvias en la pista canadiense y las malas deci-
siones de su equipo le costaron el no llegar a la
Q3. 

El antes citado tuvo la oportunidad de hacer un
tiempo decente para meterse a la Q3 y contender
por la pole position, pero cuando estaba por hacer
un tiempo para esta situación, el equipo le hizo
que se metiera en boxes a usar un compuesto
equivocado de lluvia extrema que no le permitió
el batir a Lewis Hamilton, quedándose así el mex-
icano en la Q2. 

Y es que el error de Pérez y su equipo fue bus-
car un tiempo decente con los neumáticos de llu-
via extrema, todo esto cuando tenía que hacerlo
con las llantas rojas. 

Max Verstappen, su compañero de Red Bull
Racing, hizo la pole position con un giro rápido
de 1:25.858, batiendo a todos en la Q3 y obvia-
mente a los restantes 19 pilotos de la parrilla. 

Ahora la carrera en este Gran Premio de
Canadá será este domingo a las 12:00, en pleno
mediodía y 14:00 horas locales en esa entidad. 

Patricio O’Ward, piloto regio de Arrow
Mclaren, saldrá en la segunda posición para la
carrera de este domingo por la tarde en Road
América. 

El regio tuvo el sábado la sesión de clasifi-
cación para la carrera en Road América y ahí
fue el segundo más rápido en la qualy fue
acabó siendo para un total de 27 pilotos. 

O’Ward, quien tuvo su vuelta más rápida en
un tiempo final de 1:40.3643, se quedó cerca
de la pole position que acabó siendo para
Colton Herta del equipo Andretti. 

Ahora el regio tendrá una extensa carrera
en la que por ritmo buscará superar a Herta
para ganar ese Gran Premio de Road América
y acercarse al líder Alex Palou en el
Campeonato de Pilotos de la Indy. 

La carrera del regiomontano en esta
IndyCar, en este circuito de Road América,
será este domingo a las 12:00 horas, al
mediodía. 

Paola Longoria, la mejor raquetbolista del
mundo, quedó eliminada el sábado en la
semifinal de dobles femenil del Torneo de
Virginia y en el Ladies Profesional
Raquetbol Tour.

Longoria quedó eliminada junto a la regia
Samantha Salas, con quién perdió ante la
pareja de las argentinas Mendez y Vargas. 

Las argentinas vencieron a la pareja de
mexicanas y eso acabó siendo por sets
finales de 15-13 y 15-11. 

Cabe señalar que Longoria había quedado
eliminada horas atrás en la ronda de los
cuartos de final de este certamen, aunque
eso en la categoría individual. 

Ahora fue eliminada en la categoría de
dobles femenil y con eso ya no tiene posi-
bilidades de conseguir algún título en esa
justa

Julio César Chávez, histórico ex boxeador
mexicano, organizó el sábado por la mañana
una clase masiva del boxeo en la capital del
país, en la Ciudad de México. 

El “César del Boxeo” organizó esa
situación en la capital de la República
Mexicana y el evento principal acabó siendo
en el Zócalo, acompañado de Humberto ‘La
Chiquita’ González, , Irma ‘La torbellino’
García y Ana María ‘La Guerrera’ Torres.

Aproximadamente unas 30 mil personas
asistieron a ese lugar para recibir clases de
boxeo por el gran campeón mexicano. 

Incluso esa cifra de asistentes acabó
superando a las 14 mil personas que asistieron
en 2022 a esta clase masiva de boxeo que fue
también en el Zócalo de CDMX. 

En gran parte , el número grande de gente
que se dio cita a este lugar fue para ver de
lejos al gran campeón mexicano, a un Julio
César Chávez que por historia o tradición tal
vez sea el mejordeportista mexicano de todos
los tiempos y por obvias razones una leyenda
del boxeo. 

Joey Meneses, pelotero mexicano de los
Nacionales de Washington, sigue con su gran
temporada regular en las Grandes Ligas y ahora él
destacó pese a la derrota de su equipo sobre los
Marlins de Miami. 

Estos Marlins de Miami vencieron el sábado a
los Nacionales de Washington y eso fue por mar-
cador final de cinco carreras contra dos. 

Ahí, en ese partido, Meneses con Washington
produjo un hit en cuatro turnos al bat con los
Nacionales.

Pese a esto, Washington perdió ante su rival y
con eso ahora tienen una marca de 27 victorias
por 42 derrotas, mientras que Miami cuenta con
un récord ganador de 40 victorias por 31 derrotas. 

Ya en más actividad del sábado para los mexi-
canos en las Grandes Ligas, Andrés Muñoz lanzó
en una entrada y no permitió carrera en contra con
los Marineros y este equipo de Seattle perdió ante
las Medias Blancas de Chicago, mientras que
Rowdy Téllez en Milwaukee generó un hit en la
victoria de los antes citados sobre los Piratas de
Pittsburgh.

Fuerza Regia Femenil ha vuelto a perder en la
temporada regular de la Liga Profesional de
Baloncesto Profesional de México. 

El conjunto de Fuerza Regia perdió sus dos
juegos de visitantes en contra de los Astros de
Jalisco. 

En los dos que fueron en Jalisco, las locales
Astros vencieron a Fuerza Regia y en el segundo
fue por marcador final de 75 puntos contra 72. 

Tras esta situación, ahora Fuerza Regia
Femenil afronta esta temporada con una marca de
seis victorias y la misma cantidad de derrotas. 

Fuerza Regia volverá a la actividad en la tem-
porada regular de la LNBP y ahí sean locales los
días 25 y 26 de este mes, ante Adelitas de
Chihuahua. (AC)

Las luchas asociadas le han dado a Nuevo
León muchas medallas en los presentes Juegos
Nacionales Conade.

Los atletas de Nuevo León se hicieron de
unas 10 medallas en total, siendo dos de oro, tres
de plata y cinco más de bronce.

Marco Álvarez en la categoría juvenil de los
55 kilogramos, además de Carlos Gómez en el
mismo rubro pero en los 97, se hicieron de los
dos oros.

Pero eso no fue todo ya que Nuevo León tam-
bién destacó en disciplinas como gimnasia artís-
tica, pentatlón y boliche en los Juegos
Nacionales. (AC)

Sigue Checo con su crisis 
y saldrá 12 en Canadá

Eliminan a Longoria en semifinales de Virginia

Genera Meneses en derrota de Washington

Organiza JC clase
masiva del boxeo 

Julio César Chávez.

Vuelve a perder FR Femenil Da Luchas Asociadas 
10 medallas a NL en NC

El equipo de lucha dio de qué hablar.

Paola perdió en la modalidad d dobles al lado de Samantha Salas

Patricio, con todas las de ganar.

O’Ward saldrá
segundo en

Road América 

Sergio Pérez está en la peor racha de su carrera.

Paola y Samantha no se coordinaron bien.

Joey Meneses, de 4-1.

Las rgias cayeron con las Astras.
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Ciudad de México / El Universal    

Gerard Piqué y Clara Chía han
demostrado tener una actitud indi-
ferente ante las críticas que reciben
en redes sociales sobre su relación.
Ahora, parece que están listos para
dar un paso más importante, ya que
los rumores sobre una posible boda
no han dejado de circular en la
prensa española y aseguran será
una realidad.

Hace un mes, una escena en una
joyería de lujo en Barcelona generó
una ola de interrogantes. Ambos fue-
ron vistos discutiendo sobre un acce-
sorio muy particular: un anillo.

De acuerdo con el medio
“Vanitatis”, los sucesos se dieron en un
establecimiento ubicado en el barrio de
Rabat, una avenida de Paseo de
Gracia, en la Ciudad de Condal.

Cerca de las 7:00 p.m., hora
local, la estudiante y el ex de
Shakira arribaron a la tienda. La

pareja pidió mirar la zona de relo-
jes de la marca Audemars Piguet.
Mientras observaban algunas de las
piezas, la vendedora a cargo tuvo
una conversación con el ex Barça y
preguntó por la joya que habrían
comprado anteriormente.

“Se lo están arreglando ya”, con-
testó Piqué. El comentario fue inter-
pretado como una señal de que el
accesorio estaba siendo ajustado a las
medidas de la mujer de 24 años.

Desde entonces se les ha visto de los
más enamorados y dándose tremendas
demostraciones de afecto en público.

¿COMIENZAN LOS
PREPARATIVOS?

El medio español “Ok Diario” con-
firmó el desenlace de la pareja: “Ya
han tomado esta importantísima
decisión”, se señala en la publica-
ción en la que también se menciona
que fuentes cercanas a los tortolitos
dieron los detalles.

De acuerdo con el artículo, el
anuncio oficial se realizará el próxi-
mo 24 de junio, fecha en la que se
casará Marc, el hermano del exde-
portista. Sin embargo, este día tam-
bién ha sido objeto de controversia,
puesto que surgieron versiones de
que la cantante colombiana no per-
mitiría que sus hijos, Milán y Sasha,
acudieran al evento.

También se informó que se están
afinando los detalles, como el anillo,
entre otros. “Ya han empezado con
algunos preparativos de cara a su
gran día”, explicaron los testigos.

Recordemos que en los 12 años
que Shakira y Piqué estuvieron juntos
nunca decidieron casarse porque no
lo creyeron prioritario. Por esta
razón, el “nuevo compromiso” sería
toda una bomba.

Oficialmente, el exBarcelona con-
firmó su idilio con Chía el pasado 25
de enero cuando subió a sus redes
sociales la primera foto juntos.

Medio afirmó que la pareja anunciará este 24 de junio su festejo nupcial.

Ciudad de México / El Universal                                        

Después de que se anunciara el regreso
de la banda RBD a los escenarios de
Brasil, Colombia, Estados Unidos y
México, surgió una polémica debido a
la ausencia del actor Alfonso Herrera,
conocido por su papel de “Miguel” en
la serie, pues no era la primera vez que
decidía no unirse a un proyecto junto a
sus antiguos compañeros, ya que en el
año 2020 tampoco participó en un con-
cierto virtual en el que Anahí, Maite
Perroni, Christopher Uckerman y
Christian Chávez se reunieron.

Fue entonces, que una revista de difu-
sión nacional afirmó que la razón por la
cual el artista no se unió al “Soy Rebelde
Tour” no se debió a falta de interés o
compromisos profesionales, sino a una
solicitud de 10 millones de dólares por
su participación, la cual no fue cumplida.
Según la publicación, esta información
fue proporcionada por algunos miem-
bros del equipo de producción de la gira,
quienes también acusaron a Herrera de
falta de gratitud, alegando que habría
expresado comentarios despectivos
hacia sus seguidores, quienes lo llevaron
a la fama internacional.

Más tarde, Alfonso Herrera desmin-
tió la versión en Twitter, declarando:
“Normalmente no presto atención a

revistas que solo buscan generar cosas
desagradables, pero considero impor-
tante aclarar algunos puntos que pro-
vienen de mí y no de invenciones”.
Además, afirmó que no negaba sus raí-
ces y expresó gratitud hacia el proyec-
to que lo lanzó a la fama, deseando
éxito a sus compañeros.

Sin embargo, una nueva polémica
podría avecinarse, ya que “Apio”
Quijano, participante de la “Casa de
los famosos México”, habló respecto
al tema.

“Yo escuché que en Rebelde lo invi-
taron, dijo que no, dijo ‘va’, pero pidió
tal presupuesto y dijeron ellos (RBD),
‘no, pues, es que no, la verdad todavía
no (...) Te podemos ofrecer tanto’ y él
dijo ‘no’”, contó el integrante de
Kabah durante la transmisión.

Y continuó: “Entonces ellos llega-
ron y dijeron ‘pues, no hay’ y él dijo
‘no, bueno, gracias’ y ellos son los que
están llevando todo, ya triplicaron lo
que originalmente tenían pensado. O
sea, ya no le iban a pagar lo que él
pedía, sino el triple (...), pero dijeron
‘no, pues, si ya vendimos esto sin él’”.

Si bien algunos de los concursantes,
como Sergio Mayer y Poncho de
Nigris, dudaron de lo dicho por
Quijano, él aseguró que lo escuchó de
una persona del mismo grupo.

‘Apio’ Quijano dijo que un integrante de la banda se lo reveló.

El anuncio lo dio durante un concierto del integrante de Blink 482.

Alfonso Herrera habría
rechazado RBD por dinero

Ciudad de México / El Universal                                        

Kourtney Kardashian y Travis Barker
se convertirán en padres, así lo anunció
la integrante de la familia Kardashian
en pleno concierto de Blink 182, donde
su esposo es el baterista, el momento
quedó registrado por los cientos de
asistentes presentes, quienes gritaron
de la emoción cuando Kourtney, con un
entallado body color negro, levantó una
pancarta que anunciaba la feliz noticia.

En abril de 2022, la pareja se casó en
Las Vegas, fue solo por diversión:
"Érase una vez en una tierra muy, muy
lejana (Las Vegas) a las 2 am, después
de una noche épica y un poco de tequi-
la, una reina y su apuesto rey se aven-
turaron a la única capilla abierta con un

Elvis y se casaron (sin licencia). La
práctica hace al maestro", escribió
Kardashian bajo las fotos de ambos en
la capilla One Love Wedding.

La pareja solicitó a un imitador de
Elvis y el propietario de la capilla,
Marty Frierson que consiguió uno
luego que alguien reservó el concierto
y pagó en línea. Frierson dijo que fun-
gió como "testigo" cuando el pequeño
grupo llegó después de los Grammy el
domingo con personal de seguridad y
su propio fotógrafo.

En mayo, la boda fue real y muy
espectacular en Italia, así que el anun-
cio del embarazo es la cereza del pastel
de esta historia de amor; Kourtney
compartió en sus redes un video del
emotivo momento en el que Travis se

acerca a ella para abrazarla y darle
varios tiernos besos.

EL ROMANCE DE LA KARDASHIAN 
Y EL BATERISTA

Los dos hicieron públicas su relación
en Instagram en febrero de 2021, Barker,
de 46 años, le propuso matrimonio a
Kardashian en octubre junto a la playa
con un anillo de rosas rojas y velas blan-
cas en un hotel de Montecito, California.

Kardashian, de 42 años, nunca se
casó con el padre de sus tres hijos,
Scott Disick. Barker ha estado casado
dos veces. Su primer matrimonio, con
Melissa Kennedy, duró nueve meses.
Su último divorcio, de Shanna
Moakler, fue en 2008. La pareja se casó
en 2004 y tiene dos hijos adolescentes.

Ciudad de México / El Universal                                        

En economía, la inflación ocurre cuando
bienes y servicios suben de costo por un
tiempo determinado y, con ello, el poder
adquisitivo disminuye para todos.

Y Beyoncé Giselle Knowles-Carter,
quien recientemente fue nombrada por
la revista “Rolling Stone” como la
octava mejor cantante de la historia,
ocasionó eso en Suecia.

¿Increíble? A simple vista, sí, pero el
Danske Bank, el mayor banco de
Dinamarca, señaló que el inicio de la
gira internacional Renaissance en la
ciudad sueca de Estocolmo, provocó el
aumento de precios en restaurante y
hoteles del lugar.

De acuerdo con Michael Grahn, eco-
nomista en jefe del banco, Beyoncé fue la
causa de dos tercios del aumento de pre-
cios en el sector hotelero durante mayo.

“Esto no es normal. Las estrellas
vienen aquí todo el tiempo, pocas
veces vemos efectos como este”, dijo
Grahn a CNN.

Estocolmo cuenta con una pobla-
ción cercana al millón de habitantes, la
décima parte de la general de Suecia,
considerada una de las economías más
débiles del viejo continente.

Una investigación realizada por El
Universal arrojó que el boleto más
barato en Suecia, en pesos mexicanos,
estaba por abajo de los mil pesos,
mientras que en otras plazas como
España y Alemania, por lo menos se
duplicaban.

El bajo costo de los boletos para
los dos espectáculos de la intérprete
de “Single ladies” y “Say my name”,
en comparación con el de otros paí-
ses, generó que miles de fans se tras-
ladaran al lugar.

Grahn indicó que como hay un
número limitado de hoteles en
Estocolmo, otros que se encuentran a
kilómetros de distancia subieron sus
precios aprovechando a los turistas.

El ejecutivo no cree que el fenóme-
no se repita con la presentación del
roquero Bruce Springsteen, anunciada
para finales de este mes.

Hasta ahora no se ha confirmado la
presencia de la gira de la estrella esta-
dounidense en México.

Ciudad de México / El Universal                                        

Las mezclas del DJ estadounidense
Steve Aoki y la voz de Ángela Aguilar
se han combinado a la perfección para
lanzar “Invítame a un café”, un tema en
el que rememoran las letras de la clási-
ca balada “La gata bajo la lluvia”, que
interpretaba la española Rocío Dúrcal.

Aguilar tantea en la canción la
electrónica, uno de los sonidos descono-
cidos en su repertorio hasta el momento,
pero que ha caracterizado al de Aoki.
Ambos han ido adelantando esta cola-
boración desde hace dos meses.

El breve clip, compartido en
Instagram, captura a la famosa bailan-
do entre luces neón mientras su voz se
escucha de fondo. Aunque fue sólo
una pequeña muestra, algunos de sus
fans ya están ansiosos por el lanza-
miento completo.

Anteriormente, Steve también hizo
una colaboración con Natanael Cano,
quien interpreta los corridos tumbados.
Esta canción fue muy bien recibida por
los seguidores del talentoso artista.

Kourtney anuncia embarazo a Travis Barker 

Culpan a Beyoncé de
inflación en Suecia

Incursiona Ángela Aguilar
en la música electrónica

Aseguran que Piqué y
Clara Chía se casarán

Lanza ‘Invítame un café’ junto al

DJ estadounidense Steve Aoki.

Sus conciertos en Estocolmo

generaron una enorme afluencia.



Para Gente Grande fue uno de los pro-
gramas de divulgación cultural que ideó
Ricardo Rocha en la televisión privada
(además de En vivo y Animal nocturno)
en los 80, que se transmitía a altas horas
de la noche con entrevistas memorables y
secciones diversas como la de Héctor
Anaya sobre curiosidades del lenguaje. A
lo largo del tiempo tuve la oportunidad
de que Rocha me entrevistara después de
la publicación de mis libros. Con el más
reciente, Últimos días de mis padres, me
hizo una entrevista con comentarios muy
emotivos, quizás porque la pérdida de los
padres es un asunto que nos compete a
todos en un momento de la vida. No
pensaba entonces que el periodista de
larga carrera, cuya columna leía puntual
en este diario que compartimos, dejaría
de estar en nuestro escenario pronto. Me
gustaba la frontalidad con que analizaba
las acciones del actual gobierno y acti-
tudes del mandatario, su reclamo venía
de una larga experiencia de vida y cam-
bios políticos en un país con una democ-
racia demasiado tierna.

Un día en los 90, después de asistir a
un programa de radio invitada por
Federico Reyes Heroles, Rocha, quien
era director de Radiópolis, me dijo que
tenía buena voz para radio. Nunca lo

había pensado y me sorprendió. Su
comentario fue oportuno porque yo esta-
ba desempleada (los escritores lo esta-
mos en muchas ocasiones) y añadió:
Vamos a lanzar un programa de radio
alrededor de la ciencia y necesito una voz
de mujer. Le comenté que yo también
venía de la ciencia, y aunque la experien-
cia radiofónica que no conocía me
imponía, dije que sí. Lo que no dije en su
momento o en cada ocasión en que
Ricardo Rocha después me entrevistó
con mis libros es que le agradecía
enormemente la oportunidad de saborear
el espacio de la radio. El programa con
Mario Méndez Acosta y Mauricio José
Schwartz se llamó Muy interesante.
Comenzó transmitiéndose por la XEW y
duraba una hora, pero luego duró dos,
después estuvimos en la XEB y nos
escuchaban en todo el país. Invitamos a
investigadores de diferentes áreas, espe-
cialistas en arácnidos o astrofísicos y
decíamos que ayudábamos a resolver tar-
eas. Nos llegaban muchas preguntas,
pues era en vivo. Al principio yo inter-
venía poco en un medio donde no puedes
quedarte en silencio, luego aprendí a
entreverar mi voz entre dos entendidos y
entrenados a usar el micrófono en la cab-
ina de radio. Aprendí de ambos y fui dis-

frutando esa magia de lo que se con-
struye sólo con la palabra, esa sensación
de no ver a nadie y sin embargo tener la
responsabilidad de que te escuchen
muchos. Nunca he sentido más hambre
que cuando acababa el programa: el cere-
bro tenía que hacer una gimnasia de
velocidad y precisión que no conocía
hasta entonces.

Gracias a Rocha me gustó el radio y
cuando se acabó el programa tuve otro de
entrevistas en IMER que llamé Palabras
al oído y luego otro en Código DF por

Internet, invitada por Verónica Ortiz.
Cuando alguien nos da la oportunidad de
una experiencia distinta, uno reconoce lo
extraordinario del hecho. Es como si en
la vida fuéramos saltando de liana en
liana, a veces con una coordinación que
nos permite la continuidad, a veces
cayéndonos. Sucede que nos gana el
vaivén y faltó comentarle al amigo y
periodista cómo la radio se añadió a mi
camino y cómo sigo pensando que es un
medio maravilloso. Ricardo Rocha, gra-
cias, descansa en paz.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Samuel Butler

(Langar Rectory, 1835 -
Londres, 1902) Escritor filosófi-
co, humorista y novelista inglés
que cultivó asimismo la pintura,
la música y las ciencias biológi-
cas. Inclinado a los estudios reli-
giosos por tradición familiar,
luego de una crisis interior se
dedicó, entre 1860 y 1864, a la
cría de ovejas en Nueva Zelanda.

Al regresar a Londres, las
exhortaciones de su amiga espiri-
tual Mary Anne Savage (la
"Alethea" de The Way of All
Flesh) le indujeron a escribir
libros (casi todos ellos publicados
por su propia cuenta), en los que
satirizó duramente las tradiciones
religiosas y los conformismos
morales de la sociedad victoriana
(Erewhon y Retorno a Erewhon),
así como también los sistemas
educativos de que él mismo había
sido víctima.

Su obra más conocida y sin
duda excelente es la gran novela
The Way of All Flesh (literal-
mente "el camino de toda carne",
pero en realidad una frase hecha
de la Inglaterra decimonónica que
significaba el tributo que se paga
a la muerte), que no se atrevió a
publicar y se editó póstumamente,
por expreso deseo suyo, en 1903.
Escrita llevando al límite todos
los recursos realistas en la com-
posición y caracterización de per-
sonajes, esta obra es un vasto y
cruel fresco de un hogar victori-
ano de cuatro generaciones de la
familia Pontifex, con sus ramifi-
caciones económicas, religiosas y
familiares. Fue, por ello, modelo
de parte de la narrativa de fin de
siglo, centrada en el cuestion-
amiento de la figura paterna como
sede del poder autoritario.

Hombre metódico y solitario
(permaneció soltero y, cosa rara
tratándose de un inglés, no
perteneció a ningún club), viajó
mucho, sobre todo por Italia, país
del cual describió con simpatía las
tradiciones, costumbres y obras
de arte (Alpes y santuarios del
Piamonte y del cantón Ticino, Ex
voto). Fue un espíritu singular; y
así, en los estudios de biología,
que, sin embargo, llevó a cabo
sólo como aficionado, manifestó
su propia independencia y se
opuso a la teoría de la evolución
de Darwin (Vida y costumbre), y
en el campo de los problemas
filológicos formuló la peregrina
hipótesis según la cual la Odisea
no habría sido escrita por
Homero, sino por una mujer sicil-
iana (Sobre el origen trapanés de
la Odisea, La autora de la Odisea,
"Humour" de Homero).

Admirador de Haendel, com-
puso también obras musicales,
por lo general oratorios al estilo
de los de este gran músico. Los
contemporáneos le juzgaron un
ecléctico y un polígrafo; George
Bernard Shaw revalidó su obra.
Samuel Butler influyó más o
menos directamente en John
Galsworthy, Hugh Walpole, H. G.
Wells y George Orwell, y en la
actualidad se le considera un
clásico, parangonable a Laurence
Sterne y Jonathan Swift.

El hombre es el único animal que
puede ser amigo de las víctimas
que intenta comerse hasta que se
las come

Samuel Butler

Cuanto más tiempo dura una
disputa, más lejos nos hallam-
os del final.

Samuel Butler

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA HORMIGUITA ESTÁ TRISTE

OLGA DE LEÓN G.
“Si cada día comienza con un nuevo

amanecer, por qué no todos lo parecen.
Algunos son como clones de días pasa-
dos, o el remedo de un ayer que
quisiéramos nunca haber vivido”. Esto
pensaba la hormiguita, mientras iba cam-
inando un tanto distraída y muy preocu-
pada por la salud que poco a poco iba
desapareciendo de cuerpo y mente de su
compañero de toda la vida, el padre de
sus hijos y el que en sus mejores tiempos,
siempre se refería a ella como, ‘mi
novia’. Siempre la quiso mucho, aunque
no siempre se lo dijera a ella.
Seguramente, porque seguía el ejemplo
de su padre a quien con frecuencia le
escuchó decir: - A la mujer, ni todo el
dinero, ni todo el amor.

“Ya no puedo más”, repetía una
y otra vez, la hormiguita; y al instante,
añadía: “tengo que poder”, “no hay de
otra, nadie más lo cuidará”. 

La vida no es nada, hasta que
empieza a parecerse a un enorme agujero
negro o a un abismo al lado de nuestra
cama. Entonces, y solo entonces, sabre-
mos que seguimos con vida y que el hilo
que nos ata a ella, no se ha roto.

- Cómo llegamos a esto, amiga
mía, -le había dicho hacía unos días, el
elefantito azul, su dilecto amigo. -¿Por
qué te tocó tan duro destino hacia el final
de tu camino?, justo cuando debías estar
cosechando las mieles de los azahares de
mayo y junio.

- No lo sé, mi buen amigo. Yo
también me cuestiono y pienso en si
acaso será un castigo divino… de algo
que hice y no recuerdo y, en voz alta, al
viento le pregunto: ¿Por qué, Señor?
Comprendo que no soy la única en el
mundo que está sufriendo, quizás otros,
muchos más, sufren y demasiado, injus-
tamente también. Hasta el día de hoy,
nunca he recibido alguna respuesta… 

Y, el viento sopla con más
fuerza… mas nada dice. Es un soplo con
sordina. 

Entre trechos gratos y caminos
sinuosos fueron transcurriendo los meses
y los años. Durante los últimos dos años
y medio, la tristeza anidó en el alma de la
hormiguita, el cansancio se acendró y
echó raíces entre huesos, nervios y sem-
blante. Los que la conocieron tres o cua-
tro años atrás, cuando la volvieron a ver,
recientemente, pensaron que tenía, por lo
menos, siete años más. Pero eso no le
preocupaba, que ella solo estaba entrega-
da en cuerpo y alma, a mejorar la salud y
el ánimo de su esposo. Mas, cómo podría
hacerlo, si sus fuerzas decaían.

Cada cita médica, cada que
debía llevarlo a estudios o análisis desde
que revisaba las fechas, ya estaba angus-
tiada pensando cómo lo haría… Y, sabía
que no siempre podría.

La vida se fue reduciendo; los
problemas multiplicando y los temas de
creación literaria se redujeron a catarsis.

¿A dónde se fue la risa, a dónde,
la imaginación…? ¿Qué se hicieron los
colores?

Una levantada del piso, se
volvió una hazaña, una tarea titánica de
cinco o seis horas. La ropa de cama y los
pants o pijamas, jamás se lavaron tan

seguido. Dejé de contar las lágrimas, que
fueron convirtiéndose en pequeños
arroyos… y, no obstante, también cultivé
nardos, azucenas y orquídeas junto con
mis invaluables rosas blancas.

“La música sonó a toda hora, y
aunque fue variante, jamás sonó estrepi-
tosa… El viento huyó al desierto y la llu-
via fue solo una ilusión: el peor verano
de mi vida rompió en sollozos al verme
caminar como sonámbula y dando
traspiés de mareos por el desvelo diario,
elefantito”.

“Ya no puedo contarte más, mi
querido amigo, ya no puedo seguir
viviendo con el alma hecha añicos…
¡Pobrecito de mi compañero de vida, mi
amado esposo y padre de mis hijos!”

“Me estoy muriendo en vida,
solo que no me muero del todo…”

EL GOLPE DE LAS LUCIÉRNAGAS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

“¡A tragar, que el mundo se va a
acabar!”, dijo Pablo al ver sobre la mesa
del comedor: un pavo enorme, rostizado;
un plato hondo con papas al horno,
envueltas en papel aluminio y rellenas
con queso y crema; espárragos a la plan-
cha, cocidos en aceite de oliva; ensalada
rusa de papas, zanahorias, chícharos y

mayonesa; una cacerola de camote y un
pie de queso con frambuesas; además de
la salsa tradicional para el pavo a base de
crema de champiñones y el relleno de
carne molida, más dos botellas de vino
tinto. Pablo acudía a la cena de
cumpleaños de un amigo de infancia. Se
encontraban en los treinta. Pablo aún era
soltero, pero su amigo estaba casado con
Martha, una chica atractiva de tez blanca
y de un metro con setenta de estatura,
quien le sacaba diez centímetros de altura
a Pablo. El invitado se sentó a la mesa
saboreando los platillos sin saber que esa
sería su última cena, porque esa noche
moriría.

Pablo probó todo lo que pudo. Con sus
ciento veinte kilogramos de peso, pudo
darle una repasada a todos los sabores
sobre la mesa. Al terminar de cenar,
anfitriones e invitado pasaron a la sala
para platicar y escuchar música de los
noventa: Héroes del Silencio, Oasis,
Jarabe de Palo y Sinéad O’Connor, espe-
cialmente, de esta última: “Nothing
Compares to You”, que repitieron tres o
cuatro veces durante la noche, la cual
transcurría con tranquilidad y a una tem-
peratura ambiente de veinte grados centí-
grados. Afuera, la luna estaba casi llena y
se escuchaba el viento que provocaba un

golpeteo de las hojas de los árboles. 
“Se los pedí el domingo”, respondió

Pablo cuando la mujer de su amigo le
preguntó por unos discos LP de los años
setenta. Eran de ella y Pablo se los había
pedido prestados para grabarlos en for-
mato mp3. Pero el día que ella se los
facilitó, él los olvidó en el auto de un
amigo, quien le dio un aventón de regre-
so a su casa luego de la reunión. Ella los
había recibido como herencia de su
padre, y el viejo había fallecido hacía tres
años. Estaba ansiosa ante la posibilidad
de perderlos, pero no lo externó en ese
momento. Simplemente se levantó a la
cocina y en un vaso con agua colocó tres
gotas de Clonazepam para luego beber el
líquido. Volvió a la sala, donde se desen-
volvía la plática.

El par de amigos hablaba sobre moto-
cicletas. “Ni creas que te vas a comprar
una”, le dijo ella a su pareja al regresar a
la sala. “¿Ya ves porqué vale la pena
estar soltero?”, dijo Pablo en tono burlón.
Ella cerró los ojos acomodándose en el
sillón, recargada sobre el hombro de su
compañero. Pasaron cinco minutos y
Pablo dijo, mientras se levantaba:
“Bueno, creo va siendo hora de que me
despida”.

Los amigos se despidieron efusiva-
mente de él y lo acompañaron a la puer-
ta. La pareja observó cuando Pablo desa-
pareció al doblar a la derecha una vez en
la banqueta. El hombre comenzó a cerrar
la puerta lentamente cuando ella le dijo:
“Espera, voy al auto, dejé las medicinas”.
“Me voy cambiando, te espero en la
cama”, respondió él.

En la calle, Pablo caminaba sobre la
banqueta dirigiéndose hacia el parque
Sucre. Debía cruzarlo y caminar tres
cuadras más sobre Amores para llegar a
su edificio. Se detuvo en la esquina justo
antes de cruzar hacia el callejón que
desembocaba en la entrada de los jar-
dines del parque. Esperó a que dos autos
pasaran por ahí. Metió una mano en la
bolsa del pantalón para verificar que traía
las llaves de su departamento. Decidió
esperar a que la luz del semáforo para los
automóviles cambiara al rojo.

Cuando fue el momento, cruzó la calle
lentamente hasta entrar al parque soli-
tario. Caminó por la vía de cemento bajo
la luz de los faroles. Se escuchaba el
viento apaciguando las hojas de los
árboles. Y de pronto escuchó el crujir de
una rama y unos pasos. Detuvo su
andar… con miedo. Giró su cuerpo para
observar si alguien lo seguía. No vio a
nadie. Solo alcanzó a ver la pared de
arbustos, a su derecha, brillando por
luciérnagas, el cual terminaba cinco met-
ros atrás de él. Continuó su marcha. Sus
manos comenzaron a sudarle. Trató de
apresurar su paso, pero las piernas le
temblaban. Sintió una presencia detrás de
él: a unos cuantos metros. Pensó en
volver a mirar atrás, pero sintió que el
cuerpo se le trababa. El estómago se le
convirtió en un bulto de cemento. Abrió
los ojos como dos nichos negros cuando
sintió el golpe en la cabeza. Cayó inerte
sobre la vía de pavimento, mientras su
cráneo proveía la tintura que enrojecía el
cemento. 

Detrás de él: Martha sostenía en su
mano… una hacha parva.

Mónica Lavín

Recordando a Ricardo Rocha

Sorpresas nos da la vida



Desde pequeña recuerdo que mi mamá
tenía una especial devoción al Sagrado
Corazón de Jesús, siempre que hacíamos
oración, ella se dirigía a Él con gran amor y
confianza. Nos animaba a asistir a las misas
del primer viernes de cada mes dedicadas a
su Sagrado Corazón. Todas esas enseñanzas
quedaron guardadas en lo más profundo de
los corazones de mis hermanos y en el mío
también. Pienso que fuimos muy afortunados
de tener unos papás que nos inculcaron ese
amor a Dios, sobre todo con su ejemplo y
coherencia en la vivencia cotidiana de la fe.

Hoy como mamá y maestra me doy cuen-
ta de la importancia de seguir transmitiendo
ese gran amor de Dios, del que he sido testi-
go a lo largo de mi vida, pues ante una reali-
dad confusa, agresiva, ruidosa, inconstante,
solitaria, indefinida, egoísta, a la que se están
enfrentando nuestros niños, adolescentes y
jóvenes, es urgente mostrar una forma de
vida distinta que ofrezca una verdadera feli-
cidad y que tenga miras de eternidad.

Nosotros sabemos que eso solo lo
podemos encontrar en Dios, y por esto es tan
necesario ayudar a nuestros niños y jóvenes
a conocer y dejarse amar por ese Corazón de
Jesús que está a la puerta llamando, para
mostrarles el camino, la verdad y la vida que
tanto buscan y ansían en lo profundo de sus
corazones.

Hoy más que nunca nos corresponde acer-
carlos a ese Corazón, para que descubran
todo lo que hay en Él:  seguridad y verdad,
ante la confusión, paz y ternura frente a la
violencia y la agresión, silencio ante el ruido,
perseverancia y fidelidad ante la inconstan-
cia, compañía frente a la soledad, Amor ante
el egoísmo, compasión y misericordia frente
la indiferencia y la miseria. Estoy segura de
que, cuando lo descubran y se encuentren
realmente frente a ese Corazón que late de
amor por ellos, querrán permanecer ahí.

Y quizá se preguntarán, ¿ y cómo los acer-
camos ? Lo primero que les diré es que hay

que comenzar por nosotros, adentrarnos en el
conocimiento de ese Sagrado Corazón y
dejarnos amar por Él, para después amarlo a
Él y a los demás. Ése es el mejor testimonio
que podemos dar: corazones enamorados del
Corazón de Jesús.

En este mes dedicado a Él, quiero pro-
ponerles que nos demos un tiempo en nues-
tra oración para meditar en algunas de las
cualidades que podemos encontrar en su
Corazón y pedirle que nos enseñe a ponerlas
en práctica, para que a su vez sirvan de testi-
monio para aquellos que están tan necesita-
dos de amor, perdón, generosidad, paciencia,
compasión, ternura.

A continuación, les comparto algunas

citas bíblicas que pueden ser de ayuda en la
oración:

Compasión (Jn. 11, 31-36), Perseverancia
( Mt. 28, 16-20),  Ternura (Sal 103),
Eternidad (Col.3, 1-17),

Silencio (Mt. 6, 6-7), Cercanía (Ap. 3, 20)
Sencillez (Mt. 11, 28-30), Luz (Jn. 8, 12),
Refugio ( 2Sm 22, 2-7),

Deseo que este mes sea una oportunidad
para adentrarse en lo profundo de ese
Corazón Divino y Humano que late de amor
por ti y que esos latidos tengan eco en los
corazones de aquellos que te rodean y que
quizá necesitan encontrar de nuevo el ritmo
para seguir viviendo.

Sagrado Corazón de Jesús, en Ti confío.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

Desde la más alta tribuna cívi-
ca del país, a diario por las
mañanas escuchamos vituperios,
epítetos ofensivos, descalifica-
ciones, culpar a otros de los
males presentes. Y el mal ejemp-
lo cunde. Es difícil contagiar a
otros de bondad, de amor a la
verdad y a la justicia, pero
escuchar diariamente tantas ofen-
sas a los que piensan y actúan en
forma diversa, en boca de quien
tiene un alto puesto en el país,
contradice los anhelos de con-
struir la paz y la fraternidad. Eso
de abrazos y no balazos era sólo
una estrategia para no responder
a la violencia con más violencia
hacia los grupos criminales y
narcotraficantes, pero a esos no
se les puede controlar sólo con
palabras bonitas, sino que el
derecho del pueblo a la paz exige
medios que sean eficaces para
controlarlos y defender los dere-
chos de la comunidad. También
ellos son hermanos, pero no nos
tratan como tales y no se les
pueden dejar libres las manos
para seguirnos dañando tanto.

A diario hay bloqueos de
calles y carreteras por grupos que
exigen justicia y atención a sus
demandas, la mayoría de las
veces justas y verídicas, que
deberían ser atendidas oportuna-
mente por las autoridades corre-
spondientes. Sin embargo, los
manifestantes no toman en cuen-
ta los derechos de las demás ciu-
dadanos; sólo piensan en sí mis-
mos. En algunas peregrinaciones
que hacíamos en Chiapas por las
calles de la ciudad, que a veces
parecían sólo manifestaciones de
fondo social, nunca se hacía daño
a comercios y edificios, no se
hacían pintas, no se bloqueaban
calles y carreteras por horas y
horas. Somos hermanos y hay
que tomar en cuenta aquello de
Jesús: no hagas a los otros lo que
no quieras que te hagan a ti, y
más en sentido afirmativo: trata a
los demás como te gustaría que te
trataran a ti.

Durante mucho tiempo, con-
siderábamos “hermanos separa-
dos” a los practicantes de otras
religiones diferentes a la nuestra,
pero nos veíamos casi como ene-
migos, luchando unos contra
otros. La Palabra de Dios nos ha
ido educando en la fraternidad.
Estando en Chiapas, instituimos
desde 1992 el Consejo
Interreligioso, entre obispos y
líderes de varias confesiones
cristianas. Aprendimos a
amarnos como hermanos, a
respetarnos y apreciarnos de
corazón. Juntos emprendíamos
acciones en favor de la paz
social, de la reconciliación entre
comunidades enfrentadas, de la
familia, la juventud y la ecología.
En días pasados, me visitó una
pariente que es Testiga de
Jehová; al principio se sentía
medio cohibida, pero convivimos
gozosamente nuestro parentesco;
a la hora de tomar los alimentos,
le pedí que dirigiera la oración y
lo hizo con mucha fe y respeto.

DISCENIR

El Papa Francisco, en un un
mensaje que envió a un encuen-
tro mundial sobre fraternidad
humana, que se realizó en la
Plaza de San Pedro y en el que no
pudo participar por su operación
quirúgica reciente, expresó:

“El cielo bajo el que estamos
nos invita a caminar juntos sobre
la tierra, a redescubrirnos her-
manos y a creer en la fraternidad
como dinámica fundamental de
nuestro peregrinaje.

Quien ve a un hermano ve en
el otro un rostro, no un número:

es siempre ‘alguien’ que tiene
una dignidad y merece respeto,
no ‘algo’ que se puede usar,
explotar o descartar. En nuestro
mundo, desgarrado por la violen-
cia y por la guerra, no son sufi-
cientes los retoques y los ajustes:
sólo una gran alianza espiritual y
social que nazca de los corazones
y gire alrededor de la fraternidad
puede volver a poner en el centro
de las relaciones la sacralidad y
la inviolabilidad de la dignidad
humana.

Por esto la fraternidad no tiene
necesidad de teorías, sino de
gestos concretos y de opciones
compartidas que la hagan cultura
de paz. La pregunta que debemos
hacernos no es por tanto qué
pueden darme la sociedad o el
mundo, sino qué puedo dar yo a
mis hermanos y a mis hermanas.
Volviendo a casa, pensemos qué
gesto concreto de fraternidad
podemos realizar: reconciliarnos
con la familia, con los amigos o
con los vecinos, rezar por quien
nos ha hecho daño, reconocer y
ayudar a quien está en necesidad,
llevar una palabra de paz a la
escuela, a la universidad o a la
vida social, ungir con nuestra
cercanía a alguien que se sienta
solo.

Sintámonos llamados a aplicar
el bálsamo de la ternura dentro
de las relaciones que se han des-
gastado, tanto entre las personas
como entre los pueblos. El sen-
timiento de fraternidad que nos
une es más fuerte que el odio y la
violencia. Es de aquí de donde
partimos y volvemos a empezar,
desde el significado de ‘sentirse
juntos’, chispa que puede encen-
der de nuevo la luz para detener
la noche de los conflictos.

Creer que el otro sea un her-
mano, decirle al otro ‘hermano’
no es una palabra vacía, sino lo
más concreto que cada uno de
nosotros puede hacer. Significa,
de hecho, emanciparse de la
pobreza de creer que estamos en
el mundo como hijos únicos.
Significa, al mismo tiempo, optar
por superar la lógica de los
socios, que están juntos sólo por
el interés; sabiendo también ir
más allá de los límites de los vín-
culos de sangre o étnicos, que
reconocen sólo lo que les es
semejante, pero rechazan lo
diverso.

Quisiera despedirme deján-
doles una imagen, la del abrazo.
Les pido que custodien en el
corazón y en la memoria el deseo
de abrazar a las mujeres y a los
hombres de todo el mundo para
construir juntos una cultura de
paz. La paz, efectivamente, tiene
necesidad de fraternidad y la
fraternidad tiene necesidad de
encuentro” (10-VI-2023).

ACTUAR

Vivamos de corazón la diaria
fraternidad con quienes convivi-
mos y no nos dejemos contami-
nar por quienes promueven lo
contrario.

A pesar de todo,
somos hermanos

P. Julio César Saucedo

Acerquemos a los niños al Sagrado Corazón
Raquel Zermeño

Vayan proclamando que el

reino de los cielos está cerca
Después de las grandes Solemnidades,

retomamos el tiempo litúrgico ordinario en el
Domingo XI. Retomamos también, en el
Ciclo A, la lectura del Evangelio según San
Mateo. Hacemos notar que el Domingo XI-A
no se celebra en nuestro país desde el año
2008 (en su lugar se ha celebrado la
Solemnidad de la Ascensión del Señor o la
Solemnidad del Cuerpo y la Sangre de
Cristo) y, por tanto, desde hace 15 años que
no se lee el Evangelio de hoy. Es motivo para
poner mucha atención a este Evangelio.

En este punto de su Evangelio comienza
Mateo el segundo de los cinco discursos de
Jesús en que organiza su enseñanza. Se le da
el título de «discurso apostólico», porque
Jesús envía por primera vez a los Doce y les
da instrucciones y poder para cumplir la mis-
ión que les encomienda. Como en los otros
discursos, el evangelista comienza presen-
tando a Jesús ante una muchedumbre (cf. Mt
5,1; 9,26; 13,2).

«Al ver a la muchedumbre, Jesús sintió
compasión de ella, porque estaban vejados y
abatidos como ovejas que no tienen pastor».
Jesús usa una alegoría que ya se usaba en el
Antiguo Testamento. Cuando Dios promete a
su pueblo un gran bien les dice por medio del
profeta Jeremías: «Les daré a ustedes pas-
tores según mi corazón que les den pasto de
conocimiento y prudencia» (Jer 3,15).
Misión esencial del pastor es procurar pasto
para el rebaño. Pero, en este caso, se trata del
«pasto del conocimiento y la prudencia», que
son los medios que conceden al ser humano
conducir una vida conforme a la verdad.
Dado que no gozó Israel de muchos de estos
pastores −el pastor era principalmente el
rey−, pronto la alegoría se aplicó a Dios
mismo, como lo hace el Salmo 23: «El Señor
es mi pastor; nada me falta» (Sal 23,1). La
alegoría alcanza su plenitud cuando Jesús
mismo la asume para sí: «Yo soy el buen pas-
tor» (Jn 10,11.14). Este es el pastor que falta
a esa muchedumbre que Jesús vio. Esta
carencia es motivo de compasión para Él.

Dado que la usó Jesús para sí y la usó tam-
bién para Pedro, cuando le dijo tres veces:
«Apacienta (pastorea) mis corderos (mis
ovejas)» (Jn 21,15.16.17), la alegoría del
pastor se usa también en la Iglesia. No hay
don más grande para una comunidad eclesial
que tener un pastor según el corazón de
Cristo. ¿En qué consiste «lo pastoral» en la
Iglesia? Según el Concilio Vaticano II lo pas-
toral se ejerce en una triple dimensión:
enseñar, alimentar y regir al Pueblo de Dios.
Se trata de enseñar la verdad que es Jesús, de
alimentar con el Pan de vida eterna que Él
nos dejó y de conducir el rebaño hasta la
unión con Dios (LG 25,26,27; CD 12,15,16;
PO 4,5,6.13). Ante la carencia de estos pas-
tores, Jesús siente compasión. ¿Qué diría al
ver las multitudes de nuestro tiempo, que no
tienen quien les anuncie la Palabra de Dios,
quien les provea el alimento de vida eterna y
quien los guíe hacia Dios? Cuando el Santo
Cura de Ars, pidió a un niño que le mostrara
el camino para llegar a ese pequeño pueblo,
le agradeció y luego le dijo: «Tú me has
mostrado el camino hacia Ars; yo te mostraré
el camino hacia el cielo». Por eso, el Santo

Cura de Ars es el patrono de los párrocos que
han sido destinados por el Sacramento del
Orden y el nombramiento del Obispo a ser
pastores en la porción del pueblo de Dios que
es la Parroquia.

Jesús agrega una segunda alegoría: «La
cosecha es mucha y los obreros pocos». Por
medio de esta imagen, como suele hacerlo
Él, Jesús describe la situación en toda su
urgencia. Nosotros nos hemos habituado a
repetir esa descripción, pero sin captar su
gravedad. No hay que ser un especialista
para comprender que, si el fruto llega a su
madurez y no hay quién lo recoja, terminará
por malograrse y podrirse. En definitiva, se
perderá. Así vemos que hay multitudes de
seres humanos que van llegando a madurez,
sin que haya quien les anuncie a Jesucristo,
sabiendo que «no se nos ha dado bajo el cielo
otro Nombre por el cual debamos ser salva-
dos» (Hech 4,12). Una vez captada la
gravedad y urgencia, podremos asumir la
recomendación de Jesús con plena concien-
cia: «Rueguen el Dueño de la cosecha que
envíe obreros a su cosecha». Y, sobre todo,
esos «obreros», que el Dueño de la cosecha
querrá mandar, estarán más dispuestos a
asumir con generosidad la sublime misión.

Esta primera misión a la cual Jesús envía
a sus discípulos se limita «a las ovejas perdi-
das de la casa de Israel». En efecto, Jesús,
durante su vida terrena limitó su acción a
Israel, como lo aclara, cuando una mujer
fenicia le suplica por su hija: «No he sido
enviado más que a las ovejas perdidas de la
casa de Israel» (Mt 15,24). De esta manera,
Él fue fiel a la promesa que Dios había hecho
a su pueblo Israel. Así lo declara también San
Pablo: «Afirmo que Cristo se puso al servicio
de los circuncisos a favor de la fidelidad de
Dios, para dar cumplimiento a las promesas
hechas a los patriarcas» (Rom 15,8). Pero la
misión definitiva, después de que Él resucitó
de entre los muertos, se extenderá sin límites
a todos los pueblos: «Vayan y hagan discípu-
los de todos los pueblos» (Mt 28,19). Para
este tiempo el mismo Apóstol dice: «Ya no

hay judío ni griego… ya que todos ustedes
son uno en Cristo Jesús» (Gal 3,28).

El evangelista nos informa sobre el grupo
de los Doce que Jesús eligió y que ahora
envía. Son Doce, porque será la plenitud del
Pueblo de Dios. Así como son doce los patri-
arcas que dan origen a las doce tribus de
Israel, así serán doce las columnas sobre las
cuales Jesús fundará su Iglesia, que es el
«Israel de Dios» (cf. Gal 6,16).

Entre estos doce hay dos pares de her-
manos: Simón Pedro y Andrés; Santiago y
Juan, hijos de Zebedeo. Hay tres nombres
que se repiten: Simón, Santiago y Judas
(aunque Mateo lo llama Tadeo, para que no
se confunda con el Iscariote). En el caso de
tres de ellos se agrega una breve descripción:
de Simón se dice que es «el primero» y que
es llamado «Pedro» (el evangelista adelanta
este nombre, que le será dado por Jesús más
tarde, cf. Mt 16,18); de Mateo se dice que es
«publicano», pues el evangelista ya ha relata-
do su vocación (cf. Mt 9,9) informándonos
que Jesús incluyó entre los Doce también a
un publicano, que por cierto dejó ese oficio
para seguirlo; por último, a Judas lo identifi-
ca como el Iscariote y agrega la triste circun-
stancia de que «lo traicionó».

Para esta primera misión Jesús los
proveyó de «poder para expulsar los espíritus
inmundos y curar toda enfermedad y toda
dolencia». No hace falta otra cosa. Jesús, Él
mismo, «recorría todas las ciudades y aldeas,
enseñando en sus sinagogas, proclamando el
Evangelio del Reino y sanando toda enfer-
medad y toda dolencia» (Mt 9,35). A los
Doce los manda delante de Él a anunciar que
«el Reino de los cielos está cerca». El
«Evangelio del Reino» es Jesús mismo en
nuestro mundo. Por eso los Doce proclaman
su cercanía; en cambio, Él proclama su pres-
encia. Nosotros, los enviados de hoy, los
«obreros» que Dios mande, debemos procla-
mar su presencia salvadora en nuestro tiem-
po. En efecto, está con nosotros el que dijo:
«Yo estoy con ustedes todos los días hasta el
fin de los tiempos» (Mt 28,20).


